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«На защиту Курской области встала вся страна»
Большое количество гуманитарной помощи поступает из всех регионов

Владимир Матвеев, Богдан Степовой, 
Павел Волков

В Курской области по-прежнему нет 
сплошной линии фронта, и боевые 

действия часто носят манёвренный 
характер. Из-за потерь у противника 
нет сил, чтобы её сформировать. Все-
го с начала операции ВСУ в регионе по-
теряли больше 2030 человек и свыше 
360 единиц техники. Эвакуация из при-
граничных районов идёт организован-
но — в ней активно участвуют не только 
представители органов власти, но и во-
лонтёры. Поступает большое количе-
ство гуманитарной помощи из всех ре-
гионов. На защиту Курской области 
встала вся страна, заявил врио губер-
натора региона Алексей Смирнов.

В Курской области сплошной линии 
фронта по-прежнему нет. Бои часто ве-

дутся небольшими группами, ВСУ пы-
тались несколько раз провести рейды 
на бронетехнике, но все их попытки 
пресекаются, передаёт корреспон-
дент «Известий» Павел Волков из Кур-
ской области.

— Военнослужащие, с которыми 
мы общались, говорят, что у украин-
ской стороны не такой большой кон-
тингент, чтобы полностью держать 
многие километры линии соприкос-
новения, — рассказал он.

С помощью мобильных групп ВСУ 
стараются создать панику и видимость 
того, что у них много сил.

— Местные жители рассказывают, 
что ВСУ охотятся за ними, — отметил 
корреспондент. — Нам военные пока-
зывали много видео с расстрелянны-
ми гражданскими автомо-
билями. 
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Далеко от Таллина
Эстония вдвое снизила пропускную способность 
своих КПП

Семён Бойков

У жесточение мер проверки на границе 
с РФ приведёт к снижению пропускной 

способности эстонских погранпереходов, 
заявил «Известиям» временный поверен-
ный в делах России в этой стране Ленар 
Салимуллин. В результате нововведений, 
вступивших в силу 8 августа, количество 
пересечений границы может сократиться 
как минимум вдвое. По словам дипломата, 
Таллин целенаправленно создаёт макси-
мальные сложности, не обращая внимания 
на мнение собственного бизнеса и граж-
дан. При этом в экспертном сообществе 
полагают: Эстония вряд ли пойдёт на пол-
ное закрытие границы с Россией, посколь-
ку заинтересована в сохранении каналов 
для контрабанды. О закрытии погранпе-
реходов на границах с РФ и ограничениях 
для россиян в ЕС — в материале «Известий».

В Прибалтике продолжают ужесто-
чать правила въезда из России и выез-
да в неё. С 8 августа в Эстонии действу-
ет полный таможенный контроль всех 
людей и грузов, направляющихся в РФ. 
Нововведения затронули все погранпе-
реходы, находящиеся на границе (На-
рва — Ивангород, Лухамаа — Шумилкино 
и Койдула — Куничина Гора). Кроме того, 
таможенный контроль усилился на же-
лезной дороге на выезде из Эстонии.

Новый премьер-министр прибал-
тийской республики Кристен Михал, 
заменивший на этом посту Каю Каллас, 
которая известна своей резкой антирос-

сийской позицией, утверждает, что вве-
дённые меры направлены на снижение 
провоза товаров, находящихся под санк-
циями ЕС. Так, под тщательный контроль 
попали граждане и грузы, которые сле-
дуют из РФ и наоборот. Подобный шаг 
неминуемо приведёт к увеличению сро-

ков досмотров и проверок на российско-
эстонской границе, уверены в посоль-
стве РФ в Таллине.

— Следствием этого, очевидно, ста-
нет снижение пропускной способности 
эстонских КПП, поскольку в Налогово-
таможенном департаменте Эстонской 
Республики не планируют привлекать 
дополнительные ресурсы, — заявил «Из-
вестиям» временный поверенный в де-
лах России в Эстонии Ленар Салимул-
лин. — По оценкам главы ведомства 
Вольдемара Линно, в результате ново-
введений количество пересечений гра-
ницы сократится как мини-
мум вдвое.

Препаратная борьба
Лекарство из Индии вывели на рынок РФ по подложным документам

Яна Штурма, София Прохорчук

И ндийскую фармкомпанию «Джо-
дас Экспоим» обвинили в незакон-

ной регистрации в России антибиотика 
широкого спектра действия «Биапенем», 
выяснили «Известия». Другая индийская 
компания — «Копран Ризерч» — заявила, 
что конкурент подделал письмо, которое 
разрешало использование производи-
мого ею вещества. И подала в суд, требуя 
отменить регистрацию лекарства. Ранее 
«Джодас Экспоим» была замечена в по-
ставке бракованных препаратов в рос-

сийские больницы. О том, как индийская 
фармкомпания пыталась продавать тя-
жёлые антибиотики в РФ по поддельным 
документам, — в расследовании «Изве-
стий».

Индийская компания «Копран Ри-
зерч Лабораториз Лтд», которая произ-
водит фармацевтические ингредиенты 
и готовые лекарственные формы, в фев-
рале 2024 года обратилась в Арбитраж-
ный суд Москвы с иском к Минздраву 
России. В нём она заявила о нарушении 
патентных прав на использование своей 
субстанции для препарата «Биапенем».

В своём иске компания потребовала 
отменить регистрацию «Биапенема» в РФ. 
Держателем регистрационного удостове-
рения на него является «Джодас Экспо-
им» — российское юрлицо другой индий-
ской фармкомпании JODAS Expoim Pvt. Ltd.

«Копран Ризерч» в своём иске под-
чёркивала, что при подаче документов 
на регистрацию в Минздрав россий-
ские представители «Джодаса» под-
делали письменное согласие «Копран 
Ризерч» на использование произведён-
ного ими действующего ве-
щества. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 30133>

« ЭСТОНИИ НЕОБ-
ХОДИМО КАЖ-
ДУЮ НЕДЕЛЮ 

ДЕМОНСТРИРОВАТЬ СВОЮ 
КРУТИЗНУ, НО НЕ НАМ,  
А СВОИМ НАТОВСКИМ СО-
ЮЗНИКАМ. РЕАЛЬНО ЭТОЙ 
СТРАНЕ УЖЕ ПОЧТИ НЕЧЕ-
ГО СЛОМАТЬ В ОТНОШЕ-
НИЯХ С РОССИЕЙ

Выдача гуманитарной помощи в Курске для вынужденных переселенцев  
из приграничных районов

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 14.08.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,0233   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,7648   ДИРХАМ ОАЭ 25,2306   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,7146   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2384   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1934   ДОЛЛАР США 92,6592   ЕВРО 100,559   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6291 
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Налоговой зачёт
Оспорит ли «королева марафонов» 
свой миллиард долга —  
суд по делу Блиновской  
стартует сегодня

224 ₽ млрд 
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Дому — не время
Выдачи ипотеки в июле рухнули втрое, до 292 млрд, —  
как это отразится на ценах на квартиры

Роза Алмакунова,  
Евгений Грачев

О бъёмы выдачи ипотеки рухну-
ли почти втрое — до 292 млрд 

рублей, следует из данных Объе-
динённого кредитного бюро (есть 
у «Известий»). Сопоставимые циф-
ры были зафиксированы в панде-
мийном 2020 году. Столь ощутимый 
спад в сегменте жилищного креди-
тования — результат завершения 
в июле части льготных госпрограмм. 
Из-за этого кардинально измени-
лись основные показатели рын-
ка. Доля ссуд на новые квартиры 
значительно упала, а средняя сто-
имость ипотеки достигла пятилет-
него максимума. Когда стоит ждать 
восстановления сегмента и как это 
отразится на ценах на жильё — в ма-
териале «Известий».

За месяц российские банки 
почти в три раза сократили выда-
чи ипотечных кредитов. По дан-
ным ОКБ, в июле россияне взя-
ли займы на жильё всего 
на 292 млрд рублей — это 
в 2,9  раза меньше, чем 
в июне. Количество выдан-
ных ссуд за это время упа-
ло в 2,3 раза — до 76,5 тыс.
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Языковой допрос
Рига лишит часть россиян ВНЖ к ноябрю 2025 года

Екатерина Хамова

П исьма с требованием представить 
в миграционные органы сертификат 

о владении латышским языком на уров-
не A2, а также анкету об отношении к СВО 
и Крыму стали рассылать гражданам Рос-
сии, постоянно проживающим в Латвии. 
Одно из них оказалось в распоряжении 
«Известий». Документы нужно подать 
в срок до 30 июня 2025-го или до 31 октя-
бря — для тех, кому потребуется пересда-
ча языкового теста. К ноябрю следующе-
го года ВНЖ не выполнивших предписания 
будут аннулированы. Поправки к мигра-
ционному законодательству, вступившие 
в силу 20 июня, коснулись тех, кто получил 
вид на жительство до 2003-го: зачастую это 
люди пожилого возраста, для которых сда-
ча экзамена может быть сложной задачей. 
О притеснениях русскоговорящих в Лат-
вии — в материале «Известий».

После того как 20 июня сейм Латвии 
принял поправки к закону об иммигра-
ции, условием для продления ВНЖ в ев-
ропейской стране для некоторых кате-
горий россиян стала сдача языкового 
экзамена.

— Мы получили письмо. Там сооб-
щаются определённые даты, в кото-
рые мы должны сдать латышский язык 
и представить анкету, — рассказывает 
«Известиям» россиянка Лариса Шара-
кова.

Лариса родилась в Латвии, в 1990-х го-
дах — уже после распада СССР — приня-
ла гражданство России и получила ВНЖ 
Латвии. На неё, как и на других россиян, 
получивших вид на жительство до 2003-
го (в основном это семьи военнослужа-
щих и военных пенсионеров, служивших 

в Советской армии), распространяются 
последние поправки миграционного за-
конодательства.

Россиян, которые получили ВНЖ 
после 2003 года, обязали сдать экзамен 
на знание языка ещё во время внесения 
поправок в сентябре 2022-го.

Для продления вида на жительство 
латвийская миграционная служба про-
сит представить заявление на продле-
ние ВНЖ, копию паспорта, подтвержде-
ние дохода не менее €700 в месяц, а также 
документ, подтверждающий уровень 
A2 в латышском языке, следует из пись-
ма, оказавшегося в распоряжении «Изве-
стий». Госпошлина составляет €70, уточ-
няет Лариса Шаракова.

Все документы в миграционную 
службу россиянам необходимо передать 
до 30 июня 2025 года, говорится в пись-
ме. В противном случае — до 13 октября 
2025-го граждан РФ попросят покинуть 
Латвию. На начало 2024 года миграци-
онная служба Латвии отправила пред-
упреждения о возможном выдворении 
1,1 тыс. граждан России.

Есть, однако, поправка на возмож-
ность пересдать экзамен по латышскому 
языку в случае неудовлетворительного 

результата первой попытки. До 31 октя-
бря 2025-го будет продлено время для 
подачи документов тех, кто будет пере-
сдавать языковой тест в период с 16 июня 
до 30 сентября 2025 года. Если экзамен 
не удастся сдать и со второго раза, ВНЖ 
утратит силу 17 ноября, а до 15 февраля 
2026-го россиянам будет необходимо по-
кинуть страну.

От экзамена освобождаются люди 
старше 75 лет, граждане с проблемами 
со здоровьем, а также те, у кого есть до-
кумент о сдаче централизованного эк-
замена по латышскому языку за 9-й или 
12-й класс.

— Я здесь родилась, живу много лет, за-
муж вышла, сын у меня здесь. Такая си-
туация, что мы вынуждены будем, воз-
можно, покинуть это государство. Я два 
раза пыталась сдать экзамен по латыш-
скому языку, но у меня не набиралось до-
статочного количества баллов, — гово-
рит Лариса Шаракова.

Она не рассматривает для себя воз-
можность отказаться от российского 
гражданства.

— Я русская, а граждане Латвии, они 
другие. Мы жили одной страной. И сей-
час разделять нас — это как оторвать 

от тела правую или левую руку, — ска-
зала собеседница.

Кроме экзамена от россиян требует-
ся представить в миграционные органы 
заполненную анкету об их отношении 
к СВО и Крыму. Текст анкеты есть в рас-
поряжении «Известий». В анкете три бло-
ка вопросов. В первом среди прочего 
требуется указать наличие транспорт-
ных средств в Шенгенской зоне, опыт ис-
пользования криптовалюты, частоту по-
ездок в Россию.

Второй блок посвящён отношению 
к СВО. Россиянам придётся рассказать, 
считают ли они законным включение 
Крыма, ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областей в состав РФ, считают 
ли они действия России на Украине «не-
спровоцированной военной агрессией», 
осуждают ли они ведение СВО, а также 
оказывали ли они финансовую поддерж-
ку России или Украине.

Несколько вопросов анкеты посвяще-
но публикациям просителя ВНЖ в соц-
сетях — в частности, постам с поддерж-
кой России и российской армии после 
24 февраля 2022-го и постам с критикой 
Латвии, латышского языка и культуры, 
Европейского союза, НАТО и стратегиче-
ских партнёров Латвии. Один из вопро-
сов посвящён демонтажу советских па-
мятников в Латвии.

«На защиту Курской 
области встала вся страна»
A — ВСУ без разницы, в кого 

стрелять — в армию, воен-
ных или просто людей, которые пыта-
ются эвакуироваться.

В Беловском районе области закон-
чилась эвакуация деревни Буды.

— Выехали последние четыре авто-
буса с местными жителями, деревня 
полностью эвакуирована, — отметил 
Павел Волков. — Эвакуация проходи-
ла с помощью администрации: они за-
казывали автобусы из Курска. Ближе 
к границе, в районе села Белое, уже 
опасно. Там летают вражеские дроны — 
и разведчики, и боевые. Там тоже была 
произведена эвакуация, и практически 
всех мирных жителей вывезли.

Полиция усиленно патрулирует 
улицы города Курчатова.

— Даже к нам было много вопросов, 
когда мы выходили и фотографирова-
ли: сразу подходили сотрудники поли-
ции и проверяли документы, — отме-
тил корреспондент.

Основную часть беженцев прини-
мает Курск.

— В городе сейчас их много, так же 
как и пунктов размещения, — расска-
зал Павел Волков. — Им помогают со-
трудники МЧС, Красный Крест и во-
лонтёры. Люди и организации везут 
и раздают много гуманитарной помо-
щи.

По ночам в областном центре ча-
сто звучит сирена, но хорошо рабо-
тает наша ПВО, до города в последние 
дни ракеты противника не долетают.

Военный эксперт Геннадий Алё-
хин рассказал об обстановке в райо-
не города Суджи, который стал одним 
из первых объектов нападения укра-
инских боевиков.

Суджа — это «серая зона» между 
российскими и украинскими блокпо-
стами, рассказал «Известиям» Генна-
дий Алёхин.

— Сейчас говорить о том, что она 
находится под контролем одной 
из сторон, преждевременно, — отме-
тил он. — Там рыскают то наши штур-
мовые группы, то мобильные группы 
противника. Враг по-прежнему пыта-
ется перебросить какие-то резервы 
из Сумской области. Но им это не уда-
валось уже буквально на третий день 
их прорыва. Они не решаются, по-
тому что наши эти колонны уничто-
жают. Пытаются мелкими группами 
пройти, но там действует наш спецназ. 
Но исключить, что где-то прорывают-
ся, нельзя.

ВСУ также решили изменить такти-
ку, сказал эксперт.

— Сейчас противник не заходит 
в населённые пункты, если видит, что 
там есть наши, но пытается их обой-
ти, закрепиться там, где нет наших 
войск, — отметил он. — И вот такая 
идёт карусель, и каждый день. Тут та-
кая особенность — как таковой линии 
фронта на курском направлении не су-
ществует. Но это даёт возможность 
и нашей, и той стороне действовать 
манёвренными группами. Противник 
не отказался от своих намерений про-
рваться на Рыльск, на Железногорск 
и дальше. Но не решился, потому что 
там их наша штурмовая и армейская 
авиация хорошо потрепала.

Сейчас Росгвардия совместно с Фе-
деральной службой безопасности под-
держивает режим контртеррори-
стической операции и ведёт борьбу 
с диверсионно-разведывательными 
группами противника.

В Курскую область из всех регио-
нов страны приходят медикаменты, 
продукты, стройматериалы и другая 
помощь, сообщил врио губернатора 
Алексей Смирнов.

«Главное, что противник видит и уже 
понял, что нас ему не сломить. На защи-
ту Курской области встала вся страна», — 
написал он в своём Telegram-канале.

Медицинская служба области уси-
лена за счёт специалистов федераль-
ных учреждений, Москвы и близлежа-
щих регионов.

Смирнов отметил: в области в до-
статочном количестве имеются ре-
зервные койки в больницах, лекар-
ственные препараты, медицинские 
изделия и предметы первой необхо-
димости. Организована совместная ра-
бота с ФМБА России, Роспотребнадзо-
ром и Минобороны РФ.

«Плановая медицинская помощь 
в нашем регионе также оказывается 
всем жителям в полном объёме», — осо-
бо подчеркнул Алексей Смирнов.

Украинская сторона по-прежнему 
распространяет фейки. Власти Льго-
ва опровергли информацию о том, что 
ВСУ дошли до города.

ФСИН России заявила о том, что со-
общение о захвате в плен группы со-
трудников управления около Льгова 
не соответствует действительности.

Группировка войск «Север» и подо-
шедшие резервы пресекли попытки 
прорыва мобильных групп противни-
ка на бронетехнике вглубь российской 
территории в районах населённых пун-
ктов Общий Колодезь, Снагость, Кау-
чук, Алексеевский, сообщили в Мино-
бороны России.

Также была отражена атака подраз-
делений 82-й десантно-штурмовой бри-
гады ВСУ в направлении Мартыновки. 
Уничтожены до 15 военнослужащих 
ВСУ и техника.

Ударами авиации и огнём артиллерии 
нанесено поражение живой силе и тех-
нике четырёх бригад противника в рай-
онах Михайловки, Коренево, Николаево-
Дарьино, Олешни, Суджи и Николаевки.

В ходе зачистки населённого пункта 
Озерки уничтожены до 15 украинских 
военнослужащих и четыре БТР «Страй-
кер», взяты в плен шесть боевиков.

Авиацией и ракетными войсками 
поражены резервы ВСУ в районах Ми-
рополья, Могрицы и Петрушевки Сум-
ской области.

За сутки ВСУ потеряли до 420 воен-
нослужащих, 55 единиц бронетехни-
ки, в том числе три танка, восемь БТР, 
БМП, 43 боевые бронемашины, 31 авто-
мобиль, пусковая установка РСЗО и ар-
тиллерийское орудие.

По данным российского военного 
ведомства, всего за время боевых дей-
ствий на курском направлении против-
ник потерял до 2030 военнослужащих, 
35 танков, 31 БТР, 18 БМП, 179 других 
бронемашин, 78 автомобилей, четыре 
зенитных ракетных комплекса, две пу-
сковые установки РСЗО и 14 орудий по-
левой артиллерии.

Большая часть боевиков ВСУ, кото-
рые зашли на территорию России в Кур-
ской области в первом эшелоне, уже 
уничтожены, заявил заместитель на-
чальника главного военно-политиче-
ского управления Вооружённых сил РФ 
генерал-майор Апты Алаудинов. По его 
словам, украинские войска несут в Кур-
ской области максимальные с начала 
спецоперации потери в личном соста-
ве и технике.
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Эхо резолюции
ООН провалила миссию по Палестине из-за давления              США — о чём Путин и Аббас говорили в Москве

Алёна Нефёдова

События на Ближнем Востоке 
не остаются без внимания Рос-

сии: Москва с болью и тревогой сле-
дит за гуманитарной катастрофой 
в Палестине, которая за 10 месяцев 
унесла жизни 40 тыс. мирных граж-
дан. Об этом Владимир Путин заявил 
13 августа на переговорах с президен-
том Государства Палестина Махмудом 
Аббасом. Обеспечить стабильный мир 
в регионе поможет выполнение всех 
решений ООН и создание полноценно-
го палестинского государства, подчер-
кнул российский президент. Махмуд 
Аббас утверждает, что организация 
не может добиться результатов в этом 
направлении из-за давления со сторо-
ны Вашингтона. Но разрешить пале-
стино-израильский конфликт невоз-
можно без внерегиональных акторов, 
говорят эксперты по Ближнему Восто-
ку. Помимо России и США выступить 
в качестве посредника пытается и Ки-
тай. Куда Аббас поедет после встречи 
с Путиным — в материале «Известий».

�� О ЧЁМ ГОВОРИЛИ ПУТИН 
И АББАС

Владимир Путин 13 августа провёл 
переговоры с Махмудом Аббасом. 
Это была первая личная встреча ли-
деров с начала обострения палести-
но-израильского конфликта в октябре 
2023 года. Общение прошло в расши-
ренном составе и продлилось около 
трёх часов. В центре внимания — си-
туация на Ближнем Востоке и гума-
нитарная катастрофа в секторе Газа.

— Всем хорошо известно, что Россия 
сегодня, к сожалению, должна отста-
ивать свои интересы, своих людей за-

щищать с оружием в руках. Но то, что 
происходит на Ближнем Востоке, то, 
что происходит в Палестине, безуслов-
но, не остаётся без внимания с нашей 
стороны. У нас очень давние глубокие 
связи с арабским миром в целом, с Па-
лестиной в частности, и мы этим очень 
дорожим, — заявил Владимир Путин.

Махмуд Аббас поприветствовал 
своего коллегу на русском языке. «До-
брый день», — сказал он. Следом пале-
стинский лидер подчеркнул, что Рос-
сия — в числе самых дорогих друзей 
палестинского народа. История добрых 
отношений связывает страны уже де-
сятилетия, поскольку РФ всегда была 
на стороне «права и правды», заявил Аб-
бас. Отдельно он отметил, что чувству-
ет внимание Москвы к проблематике 
региона и рад иметь возможность «кон-
сультироваться» с российскими кол-
легами на уровне МИДов и посольств.

— Палестина считает РФ своим дав-
ним партнёром. И тот кредит доверия, 
которым пользуется российская ди-
пломатия в регионе, абсолютно непре-
рекаем и не оспаривается никем. Поэ-
тому, разумеется, заполучить Россию 
как партнёра либо убедить выступить 
как активного посредника в перего-
ворном процессе — это очень важное 
достижение для региональной араб-

ской дипломатии, — объясняет «Изве-
стиям» специалист по Ближнему Вос-
току Артём Ткачёв.

РФ уже доказала свою эффектив-
ность в решении вопросов большой 
внешней политики на Ближнем Восто-
ке, в пример можно привести урегули-
рование сирийского кризиса 2011 года, 
говорит эксперт. К слову, Россия вме-
сте с США, Евросоюзом и ООН высту-
пала одним из посредников в палести-
но-израильском конфликте в рамках 
так называемого ближневосточно-
го квартета, работа которого парали-
зована с 2000-х из-за действий США. 
Поэтому история участия Москвы 
в урегулировании этого конфликта 
достаточно весомая.

— У России есть важные преиму-
щества. Она старается поддерживать 
нормальные, конструктивные отноше-
ния и с Израилем, и с Палестинской на-
циональной администрацией. Москва 
поддерживает политические контак-
ты с такими движениями, как ХАМАС 
или «Хезболла». Это гипотетически 
могло бы помочь РФ усилить свою 
роль в качестве посредника в рамках 
переговорного процесса, — сказал «Из-
вестиям» программный координатор 
Российского совета по международ-
ным делам Иван Бочаров.

Эксперты полагают, что в закры-
той части переговоров Махмуд Аббас 
мог поднять вопрос не только урегу-
лирования кризиса в Газе, но и поиска 
способов воздействовать на Израиль, 
чтобы снизить интенсивность ударов 
по объектам инфраструктуры. Наибо-
лее вероятно, Аббас затронул в разго-
воре с Путиным и способы удержать 
конфликт в границах, поскольку всё 
чаще обсуждается вероятность вовле-
чения в него новых участников, осо-
бенно на фоне ожидания ответного 
удара Ирана после убийства в Тегера-
не главы политбюро ХАМАС Исмаи-
ла Хании.

По итогам переговоров Махмуд Аб-
бас заявил в интервью ТАСС, что об-
суждение было открытым, а спектр 
тем — широким. «Мы говорили о том, 
что происходит сейчас в секторе Газа, 
о том, как Америка видит дальнейшее 
развитие событий, как международ-
ное сообщество реагирует на события 
в секторе Газа. Я честно, откровенно 
сказал, что как палестинцы, так и ара-
бы не соглашаются с официальной по-
зицией США», — отметил глава Пале-
стины.

Кроме того, стороны затронули 
тему БРИКС: в ходе беседы Путин и Аб-
бас договорились, что Палестина бу-
дет приглашена на встречу объедине-
ния в рамках «аутрич».

�� ИСТОКИ ПАЛЕСТИНО-
ИЗРАИЛЬСКОГО КОНФЛИКТА

Палестино-израильский конфликт тя-
нется с 1948 года, когда было провозгла-
шено создание Государства Израиль. 
Проблема в том, что за год до этого Ге-
нассамблея ООН приняла резолюцию, 
согласно ей на территории, которую за-

Ситуация на Ближнем Востоке резко обострилась после проник-
новения 7 октября 2023 года боевиков палестинского радикально-
го движения ХАМАС из сектора Газа на израильскую территорию, со-
провождавшегося убийством жителей приграничных населённых 
пунктов и захватом более 240 заложников. В ответ Израиль начал во-
енную операцию в Газе с целью уничтожения военной и политиче-
ской структуры ХАМАС и освобождения всех похищенных.
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Наплыв дронов
В России начали выпуск универсальных 
безэкипажных катеров

Владимир Матвеев, Богдан Степовой

В России началось производство мно-
гофункциональных безэкипажных 

катеров. Они позволяют перевозить 20 кг 
груза, также их можно использовать как 
камикадзе или платформу для двух БПЛА. 
Причём решения, применённые при из-
готовлении БЭКа, помогут быстро пре-
вратить практически любую лодку или 
катер в безэкипажный. Отечественные 
разработки сейчас широко представле-
ны на X Международном военно-техни-
ческом форуме «Армия-2024».

В основе нового безэкипажного ка-
тера (БЭК) лежит унифицированная си-
стема управления, позволяющая пре-
вратить любое плавсредство с мотором 
в БЭК.

— Делать БЭК с нуля для тех или иных 
задач очень дорого и долго, — рассказал 
«Известиям» генеральный директор ком-
пании-разработчика «ОСК-Технологии» 
Алексей Васильев. — Мы подошли к про-
блеме с другой стороны. У тебя есть ка-
тер или лодка. Ты поставил на них си-
стему, которая позволяет управлять 
ими, — и БЭК у тебя готов. В зависимо-
сти от катера или лодки это может быть 
морской или речной БЭК. Таким обра-
зом, не тратя колоссальных денег, за ми-
нимальное время ты получаешь дистан-
ционно управляемую лодку под твои 
условия использования.

Управление дроном достигается 
с помощью приводов, изменяющих по-
ворот руля или мотора. Они же позво-
ляют управлять газом, переключать пе-
редачи, менять направления хода.

Таким дроном управляет оператор 
с берега. Он передаёт все команды на ка-
тер по радиосвязи. Компактный приём-
ник-передатчик с антенной крепится не-
посредственно на плавсредстве. Также 
на БЭКе установлены блок управления 
системой приводов и видеокамера, ко-
торая поможет операторам вести катер.

Среди оснащения — лодочный мотор, 
бак для бензина, а при необходимости 
взрывчатка или площадка для дронов. 
На новом БЭКе можно разместить два 
FPV- или разведдрона — ими тоже мож-
но будет управлять с берега.

— В одной из модификаций на ней мо-
гут стоять FPV-дроны, которые могут 
нанести ущерб врагам либо защитить 
лодку, когда кто-то пытается её уто-
пить, — уточнил Алексей Васильев.

По его словам, новинка в ближай-
шем будущем будет передана войскам 
в зоне проведения спецоперации.

— Опыт, полученный в условиях 
боевых действий, бесценен, — отме-
тил он. 

БЭК — одно из изделий, которое 
было создано при непосредствен-
ном участии военного инновацион-
ного технополиса «Эра». Основные за-
дачи, стоящие перед ним, — научное 
обеспечение разработок, ускорение 
внедрения и производства систем во-
оружения и военной техники, а также 
обучение персонала.

— Сейчас идут организационные 
мероприятия, которые позволили 
всего за четыре месяца сформировать 
и фактически реализовать основной 
замысел технополиса «От идеи до об-
разца», — рассказал «Известиям» на-
чальник управления по руководству 
деятельностью военного инновацион-
ного технополиса «Эра» Дмитрий Гал-
кин. — Мы применили все возможные 
механизмы, которые определены за-
конодательством о деятельности тех-
нополиса. Адаптировали их для разра-
ботки и внедрения новейших изделий. 
Используя постоянный диалог с во-
йсками, участвующими в СВО, с «на-
родным оборонно-промышленным 
комплексом», предприятиями про-
мышленности, мы смогли модерни-
зировать существующие инициатив-
ные разработки, накопить свой опыт 
работы с ними. А также сформировать 
задел для дальнейших разработок.

По его словам, на форуме «Ар-
мия-2024» от технополиса представ-
лено более 50 проектов — в основном 
для тактического армейского звена.

— Большинство этих разработок от-
правится в зону СВО для боевого при-
менения, — уточнил Дмитрий Галкин.

Он также рассказал, что многие но-
винки прошли апробацию в 7-й гвар-
дейской десантно-штурмовой (гор-
ной) дивизии.

Далеко от Таллина
A Ограничения власти страны 

начали вводить с 2024 года. 
Ещё весной правительство решило за-
крыть на ночь переход Нарва — Иван-
город: с 1 мая его разрешено пересе-
кать только с 7 до 23 часов. Это привело 
к многочасовым очередям в обоих на-
правлениях. В апреле глава погранох-
раны Вейко Коммусаар отметил, что 
считает неправильным тратить деньги 
эстонских налогоплательщиков на кру-
глосуточную работу нарвского погран-
перехода в условиях российской спецо-
перации на Украине. Кроме того, в июле 
минфин республики предложил на ночь 
закрывать оставшиеся два КПП и ввести 
запрет на пеший проход через Лухамаа.

По словам временного поверенного 
в делах РФ в Эстонии, налицо целенаправ-
ленная политика официального Талли-
на по созданию максимальных сложно-
стей для пересечения восточной границы.

— Причём проводят её нахраписто, 
не обращая внимания на мнение мест-
ных муниципалитетов и представите-
лей бизнеса, а главное — на жителей 
собственной страны, которые, как по-
казывает ситуация на КПП, сохраняют 
заинтересованность в посещении Рос-
сии, — резюмировал Ленар Салимуллин.

Хотя власти Эстонии уже давно от-
крыто рекомендуют своим гражданам 
не посещать Россию, поток людей, на-
правляющихся в РФ, по-прежнему со-
храняется. В конце июля КПП Нарва — 
Ивангород пересекали около 3 тыс. 
человек в обоих направлениях. В май-
ские праздники эта цифра превышала 
4 тыс. Примечательно, что, несмотря 
на усиление таможенного контроля, 
больших задержек и явных проблем при 
пересечении российско-эстонской гра-
ницы пока зафиксировано не было.

В мае соглашение об усилении мо-
ниторинга соблюдения санкций ЕС 
в отношении РФ и обмене соответ-
ствующей информацией помимо Эсто-
нии подписали Латвия, Литва, Поль-
ша и Финляндия. Впрочем, президент 
Российской ассоциации прибалтий-
ских исследований Николай Межевич 
считает, что, ужесточая таможенный 
контроль на границе с РФ, руководство 
Эстонии преследовало прежде всего 
политические цели и рассчитывало 
на пиар-эффект.

— Это часть любого современного 
конфликта. Эстонии необходимо прак-
тически каждую неделю демонстриро-
вать свою крутизну, но не нам, а своим 
натовским союзникам, — заявил экс-
перт «Известиям». — Реально Эстонии 
уже почти нечего сломать в двусторон-
них отношениях с РФ.

При этом он полагает, что Таллин 
вряд ли пойдёт на полное закрытие всех 
КПП на границе с Россией, как это сдела-
ла в прошлом году Финляндия.

— Такая вероятность минимальная. 
Граница — инструмент, работающий 
в обе стороны. Эстонцы используют 
границу для решения своих задач, на-
пример для отправки контрабанды в на-
правлении России, — считает Николай 
Межевич. — Они будут максимально ис-
пользовать её для себя, при этом создав 
максимум проблем для нас.

Маску сброшено
Трамп заявил о желании снова поладить с Путиным

Леонид Самуна

Дональд Трамп заявил, что в слу-
чае избрания его президентом США 

он хочет снова поладить с Владимиром 
Путиным, который знает и уважает его. 
Эти слова прозвучали в интервью экс-
главы Белого дома предпринимателю 
Илону Маску. Беседа, продлившаяся 
около двух часов, могла и вовсе не состо-
яться: перед её началом на сайт X (бывш. 
Twitter, заблокирована в РФ) была совер-
шена мощная DDoS-атака, поэтому транс-
ляция задержалась на 45 минут. Во время 
беседы они также затронули украинский 
кризис, Китай и Северную Корею, канди-
дата в президенты от демократов Камалу 
Харрис, действующего главу Белого дома 
Джо Байдена, миграционный кризис и по-
кушение. Главные заявления Трампа — 
в материале «Известий».

Как и ожидалось, Дональд Трамп 
и Илон Маск уделили значительное 
время обсуждению внешней политики 
США. Кандидат в президенты от Респу-
бликанской партии заявил, что в случае 
своего избрания на пост главы государ-
ства он хотел бы вновь попытаться вы-
строить диалог с президентом РФ Вла-
димиром Путиным.

— Я знаю Путина очень хорошо. 
Я с ним очень хорошо ладил, он уважал 
меня. Надеюсь, мы снова с ним поладим. 
Знаешь, поладить с ним было бы хоро-
шо, а не плохо, — сказал Трамп.

Он сообщил, что в ходе своего по-
следнего разговора с российским ли-
дером он «попросил Путина не вводить 
войска на Украину». И подчеркнул, что, 
оставшись у власти, он не допустил бы 
этого кризиса. Экс-президент также 

отметил, что скопление российской 
армии у границ с Украиной было обу-
словлено желанием Путина вести пе-
реговоры, его Трамп назвал «хорошим 
переговорщиком». И добавил, что аме-
риканский президент Джо Байден на-
чал говорить «глупые вещи», делая от-
сылку к заявлениям действующего 
главы Белого дома о будущем членстве 
Киева в Североатлантическом альянсе.

— Например, он сказал, что Украина 
может быть в НАТО. Сколько НАТО су-
ществовало, столько Россия говорила, 
что никогда на это (вступление Укра-
ины в альянс. — «Известия») не пойдёт. 
А тут мы берём и говорим это. Потому 
что у нас в Америке президент с низ-
ким IQ. У него он был низкий ещё 30 лет 
назад, а сейчас, наверное, вообще его 
нет, — сказал Трамп.

Экс-президент США также вы-
разил большие сомнения в том, что 
Киев может продол-
жать противосто-
яние с Москвой. 
«Украине не хвата-
ет военнослужащих 
для продолжения кон-
фликта. У Украины сейчас 
не хватает людей, они теперь 
используют молодых и очень 
старых мужчин, чтобы сражать-
ся», — добавил он.

Экспертное сообщество считает, что 
Трамп искренен в своих порывах нала-
дить отношения с российским лидером, 
хотя и передаёт свои намерения, ис-
пользуя очень сомнительную риторику.

— Не надо забывать о том, что во вре-
мя предвыборной кампании, прибли-
зительно месяц назад, Трамп сказал, 

что «если бы я был президентом, то Пу-
тин не осмелился бы напасть на Укра-
ину». Такая формулировка меня очень 
настораживает. Во-первых, что значит 
напасть? Это означает, что он принима-
ет официальную версию Белого дома, 
что «Россия напала на Украину», хотя 
нам всем известно, что ничего подоб-
ного не было. Во-вторых, его риторика 
меня также очень настораживает. Это 
показывает, что его ментальность схо-
жа с подходами других американских 
лидеров: нас должны бояться, мы бу-
дем издавать указы, мы будем коман-
довать, — говорит «Известиям» историк 
и экс-преподаватель Гарвардского уни-
верситета Владимир Бровкин.

Более того, эксперт 
подчёркивает, что даже 
в случае прихода Трампа 
к власти кардинальные 
изменения во внешней 
политике США крайне 
сомнительны, поскольку 
в 2017–2021 годах, ког-
да он возглавлял 

Белый дом, 

система сдер-
жек и про-
т и в ов е сов 
не дала ему 
р е а л и з о -
вать всё, 
что он хо-

тел. «Всё контролировалось так назы-
ваемым глубинным государством», — 
добавил Владимир Бровкин.

Но даже если корректировки 
во внешней политике Вашингтона 
и произойдут, никто не может гаранти-
ровать, что они могут быть восприняты 
Россией в положительном ключе, счита-
ет доцент НИУ ВШЭ Михаил Миронюк.

— Он сложный переговорщик, он всег-
да и везде склонен «гнуть свою линию». 
Владимир Путин также известен как 
сложный переговорщик, который при 
этом уже окончательно не доверяет ни-
кому в США или на Западе. Какой вы-
вод следует? Верно, любые чаяния, что 
всё вернётся на круги своя и будет как 
прежде, потому что «Трамп пореша-
ет», — это высшая форма наивности. 

Напротив, мы увидим, скорее всего, 
«поднятие ставок», вплоть до самых 

высоких. И про-
исходить это 
будет в первые 
месяцы прези-

дентства, ког-
да велик запас 

«политической 
прочности»,  — 
рассуждает экс-
перт.
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Эхо резолюции
ООН провалила миссию по Палестине из-за давления              США — о чём Путин и Аббас говорили в Москве

нимает современное еврейское госу-
дарство, должно было появиться два 
государственных образования — ев-
рейское и арабское. После этого между 
Израилем и арабским миром началась 
конфронтация, которая периодически 
выливалась в военные конфликты.

В 1988 году всё же было объявлено 
о создании Палестины, в настоящий 
момент её признают 147 из 193 госу-
дарств — членов ООН. Но признание 
независимости Палестины не повлек-
ло за собой возникновения фактиче-
ского суверенитета этого образова-
ния: территории — Западный берег 
реки Иордан и сектор Газа — были 
физически оторваны друг от друга, 
на местах не сложилось собствен-
ной системы государственного и му-
ниципального управления, не появи-
лось собственной денежной единицы.

Более того, в разных частях па-
лестинского образования сформи-
ровались разные управленческие 
структуры: на Западном берегу ли-
дерство удерживает ФАТХ, в секторе 
Газа — ХАМАС. Кроме того, проблемой 
остаются еврейские поселения на па-
лестинских землях, число которых 
с момента признания арабского го-
сударства лишь выросло. Неразреши-
мым противоречием между Израилем 
и Палестиной стал и статус Иеруса-
лима: каждый из народов претенду-
ет на контроль над городом.

Москва исторически придержива-
ется подхода урегулирования пале-
стино-израильского конфликта через 
создание двух государств, в которых 
Западный Иерусалим контролирует-
ся еврейским правительством, а Вос-
точный — палестинским.

Сегодня Россия с болью и трево-
гой следит за той гуманитарной ка-

тастрофой, которая развернулась 
в Палестине, заявил Владимир Путин. 
По данным ООН, с 7 октября прошло-
го года около 40 тыс. человек погибли, 
причём в основном женщины и дети, 
констатировал российский прези-
дент. По данным палестинского ли-
дера, также насчитывается ещё около 
80 тыс. раненых и более 15 тыс. про-
павших без вести. Россия оказывает 

гуманитарную помощь: около 700 т 
грузов различного характера уже на-
правили в поддержку палестинцев.

Путин подчеркнул, что позиция 
РФ в вопросе решения конфликта 
остаётся неизменной: для того что-
бы обеспечить длительный, надёж-
ный, стабильный мир в регионе, нуж-
но выполнить все решения ООН. «У нас 
с вами общая позиция, она заключа-
ется в том, что корни этой пробле-
мы уходят далеко в прошлое и связа-
ны прежде всего с игнорированием 

принятых ранее на уровне междуна-
родных организаций, прежде всего 
на уровне ООН, решений с образова-
нием и созданием независимого па-
лестинского государства», — заявил 
российский президент.

С 1947 года организация приняла 
более 1 тыс. резолюций в Генассам-
блее и Совете Безопасности, «но тем 
не менее ООН по причине давления 
со стороны США провалила свою 
миссию в том, чтобы дать одно реше-
ние, чтобы принять одну резолюцию, 
которая бы реализовала, обеспечи-
вала реализацию права палестин-
ского народа», — подчеркнул Мах-
муд Аббас.

Напомним, что известная «оонов-
ская» формула предполагает созда-
ние независимой Палестины в грани-
цах 1967 года со столицей в Восточном 
Иерусалиме, сосуществующей в мире 
с Израилем. Впрочем, по мнению экс-
пертов, такое развитие событий в тот 
период не устраивало обе стороны.

— План палестинскую сторону 
не устраивал, потому что по разделу 
территории предусматривалось, что 
Израилю отходило около 60% терри-
тории Палестины, а арабам — более 
30%. И арабское население Палестины 
не смогло смириться с тем, чтобы тер-
риторию отдали в пропорции 2/3 ев-
рейскому населению, — пояснил Ар-
тём Ткачёв.

Президент подписал 
указ об образовании 
Морской коллегии

В России учреждено новое ве-
домство — Морская коллегия 

РФ, которая займётся выработ-
кой мер по сохранению за стра-
ной статуса великой морской 
державы. Соответствующий указ 
подписал Владимир Путин 13 ав-
густа. Новую структуру возглавит 
помощник президента Николай 
Патрушев. Он будет докладывать 
главе государства о комплексной 
оценке состояния национальной 
безопасности в сфере морской 
деятельности, а также вносить 
предложения по её обеспечению.

Основными функциями Мор-
ской коллегии станут укрепление 
обороны страны и безопасности 
государства в Мировом океане, 
развитие Военно-морского фло-
та. Помимо этого орган будет за-
ниматься развитием Севморпути 
в качестве национальной транс-
портной коммуникации РФ. В зада-
чи ведомства также будут входить 
анализ состояния судостроитель-
ной отрасли и выработка мер 
по её развитию. В Морской кол-
легии отдельно создадут советы 
по стратегическому развитию ВМФ, 
по защите национальных интере-
сов в Арктике и по развитию мор-
ской деятельности.

В состав коллегии вошли прези-
дент НИЦ «Курчатовский институт» 
Михаил Ковальчук, глава госкорпо-
рации «Росатом» Алексей Лихачёв, 
замминистра обороны Алексей 
Криворучко, председатель правле-
ния «НОВАТЭК» Леонид Михельсон. 
Всего — 52 человека, в числе кото-
рых также руководители Минпром-
торга, МЧС, Минтранса, Минсельхо-
за, Минобрнауки, главы выходящих 
к морю регионов (в том числе Кры-
ма, Севастополя и Приморья), руко-
водители погранслужбы и Главного 
управления Генштаба ВС РФ, а так-
же главы крупнейших судострои-
тельных компаний.

Указ о создании Морской колле-
гии РФ вступил в силу со дня под-
писания — 13 августа. Причём от-
дельно президент подписал ещё 
один указ о создании Управления 
по вопросам национальной мор-
ской политики, которое будет обе-
спечивать информационно-анали-
тическое сопровождение работы 
коллегии.
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« РОССИЯ СЕГОД-
НЯ ДОЛЖНА 
ОТСТАИВАТЬ 

СВОИ ИНТЕРЕСЫ, СВО-
ИХ ЛЮДЕЙ ЗАЩИЩАТЬ 
С ОРУЖИЕМ В РУКАХ. 
НО ТО, ЧТО ПРОИСХОДИТ 
НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ, 
ТО, ЧТО ПРОИСХОДИТ В 
ПАЛЕСТИНЕ, НЕ ОСТАЁТСЯ 
БЕЗ ВНИМАНИЯ С НАШЕЙ 
СТОРОНЫ

Rick Bowmer | AP | TASS



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Среда, 14 августа 2024

 

ПК не надо
Apple потеряла первое место на российском рынке планшетов

Валерий Кодачигов

A pple перестала быть лидером рос-
сийского рынка планшетов по ито-

гам первой половины этого года. Об этом 
свидетельствует отчёт компании — пар-
тнёра нескольких производителей элек-
троники, с которым ознакомились «Из-
вестия». Говорят о снижении спроса 
на iPad и его продавцы. Компания за-
няла 8% рынка и второе место, уступив 
первенство китайской Honor. Планшеты 
стали слишком дорогими, на их пользо-
вателей в РФ наложен ряд ограничений, 
поэтому россияне всё чаще предпочи-
тают гаджеты из КНР, которые стоят де-
шевле и мало чем отличаются по функ-
циональности, указывают участники 
рынка.

Apple потеряла первое место на рос-
сийском рынке планшетов — об этом 
свидетельствуют данные компании — 
партнёра нескольких производителей 
электроники, с которыми ознакоми-
лись «Известия». В первом полугодии 
2024-го по сравнению с аналогичным 
периодом 2023-го доля «яблочной» кор-
порации на российском планшетном 
рынке составила 8% — таким образом, 
iPad разделил второе место с продук-
цией китайского бренда Realme. Пер-
вое место (10%) — у Honor. Год назад 
Apple была лидером на нашем рынке — 

на её долю приходилось 13% продаж 
планшетов в РФ в штуках.

Всего в РФ в январе–июне 2024-го 
было продано 1,37  млн планшетов 
против 1,06 млн годом ранее, говорит-
ся в документе.

Снижение доли Apple в сегменте 
планшетов обусловлено совокупно-
стью факторов, отметила руководитель 
направления Apple компании diHouse 
Любовь Морозова.

— Apple позиционирует новые моде-
ли как равноценные ноутбукам по уров-
ню производительности, однако цена 
на такие планшеты с учётом приоб-
ретения клавиатуры и прочих аксес-
суаров сопоставима с ценой лэптопа. 
Стоит учитывать тот факт, что ранее 
на продажи планшетов Apple в значи-
тельной степени влияла маркетинговая 
поддержка от производителя, которая 
на российском рынке прекращена, — до-
бавляет она.

Правда, согласно отчёту, в других 
сегментах компьютерного рынка Apple 
не теряет позиций. В первом полугодии 
компания заняла 6% рынка ноутбуков, 
разделив четвёртое место с тайвань-
ской Asus — столько же она занимала 
и год назад. Но тогда выше была доля 
HP, присутствие которой на российском 
рынке сокращается, следует из изучен-
ного «Известиями» отчёта.

За первые шесть месяцев доля 
«яблочной» компании на российском 
рынке в штуках выросла с 12 до 13% — 
таким образом, Apple по-прежнему за-
мыкает топ-3 по продажам смартфонов 
в РФ после китайских Redmi и Realme.

— Доля Apple в категории «планше-
ты» действительно сокращается, что 
прежде всего связано с тем, что они 
не отвечают пожеланиям клиентов 
по стоимости и функционалу, — счита-
ют в пресс-службе Wildberries. — При 
высокой цене сказывается отсутствие 
необходимых сервисов и приложений.

Сейчас планшеты прежде всего ис-
пользуются для потребления видеокон-
тента и соцсетей. В этом китайские гад-
жеты мало отличаются по функционалу 
от iPad, а стоят в несколько раз дешевле, 
отметил представитель маркетплейса.

Снижение спроса на планшеты Apple 
связано с их ценой, выросшей из-за па-
раллельного импорта, полагает веду-
щий аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. При этом покупате-
лей отпугивают ограничения на ска-
чивание отечественных приложений 
в App Store и платежей через Apple Pay, 
добавил он. Также эксперт говорит о ки-
тайских планшетах, качество и функ-
ционал которых сейчас уже в целом 
не хуже, чем у «яблочной» компании.

— Из-за ограничений возможно-
сти пользователей экосистемы Apple 
в России сейчас сокращаются. А зна-
чит, к примеру, для владельца iPhone нет 
стимулов покупать устройство того же 
производителя, чтобы воспользовать-
ся единой учётной записью и тому по-
добное, — объясняет эксперт.

Продажи iPad действительно снижа-
ются, и это происходит на фоне общего 
роста реализации планшетов в рознич-
ной сети «МегаФона», отметили в его 
пресс-службе.

Дому — не время
A Если сравнивать с прошло-

годними показателями, 
то цифры вдвое ниже: в июле 2023-го 
банки выдали 169 тыс. жилищных ссуд 
на 682 млрд рублей, следует из данных 
ОКБ. Там уточняется: в последний раз со-
поставимые с нынешними выдачи ипо-
теки были четыре года назад — в июне 
2020-го в России оформили жилищные 
кредиты почти на 298 млрд рублей.

Наряду с выдачами изменения пре-
терпели и показатели среднего чека 
и срока. Так, в июле средний размер 
ипотеки, согласно данным ОКБ, умень-
шился на 20% — до 3,82 млн. А средний 
срок кредитования за месяц сократил-
ся с 24 лет 5 месяцев максимальных зна-
чений за всю историю рынка в РФ (та-
кой показатель был в июне) до 21 года 
2 месяцев.

Выдачи ипотеки на новостройки так-
же резко упали, следует из статистики 
бюро. В июле ссуды на первичку зани-
мали треть от всех выданных ипотек 
(по объёму): в этом сегменте оформле-
но 13,85 тыс. ссуд на 78,89 млрд рублей. 
Месяцем ранее, в июне, на них приходи-
лась половина всех выдач.

При этом полная стоимость креди-
та (ПСК, учитывает все траты заёмщика 
на кредит, в том числе, например, на стра-
ховку) на покупку жилья в июле достигла 
максимума за последние шесть лет и со-
ставила 13,1%. Предыдущее пиковое зна-
чение было в апреле 2019-го — 11,75%.

Месяц назад этот показатель состав-
лял всего 8,97%, а годом ранее — 9,27%. 
Такие низкие цифры были возможны 
за счёт льготных программ.

«Известия» спросили крупнейшие 
банки о просадке выдач. За июль в Сбе-
ре оформлено 49 тыс. ипотечных креди-
тов — то есть вдвое меньше, чем в июне, 
рассказали «Известиям» в финансовой 
организации. Объём выдач также умень-
шился в два раза, до 207 млрд рублей.

Столь радикальные изменения 
на рынке отразились на июльских пока-

зателях спроса: по отношению к ажио-
тажному июню доля льготной ипотеки 
снизилась с рекордных 76 до 34% — это 
уровень первого полугодия 2023-го, го-
ворится в материалах банка.

В июле спрос клиентов на ипоте-
ку ожидаемо сократился, поделились 
и в ВТБ. В июне почти семь из десяти сде-
лок проводились со строящимся жильём, 
в июле ситуация кардинально поменя-
лась: в этот месяц около 72% кредитов 
выдавалось уже на готовое.

Сокращение показателей вдвое от-
метил и директор департамента роз-
ничных продуктов Абсолют-банка Ви-
талий Костюкевич. Однако он пояснил: 
июль непоказателен с точки зрения объ-
ёмов кредитования после завершения 
госпрограмм.

Снижение объёма выдачи ипотеч-
ных кредитов и значительное изменение 
структуры спроса на них были ожидае-
мыми и неизбежными, отметил гене-
ральный директор ОКБ Михаил Алек-
син. Причины этого понятны: с 1 июля 
власти существенно сократили програм-
мы с господдержкой. Теперь они стали 
гораздо более адресными, добавил он.

В прошлом месяце в России переста-
ли выдавать субсидируемые кредиты 
на новостройки под 8%. Условия по се-
мейной ипотеке также ужесточились — 
теперь она доступна только семьям хотя 
бы с одним ребёнком в возрасте до шести 
лет включительно или с двумя несовер-
шеннолетними из малых городов и реги-
онов с низкими темпами строительства. 
А из госпрограммы для IT-специалистов 
исключили Москву и Санкт-Петербург.

Экономика и бизнес

Сбитый пиксель
Новые гаджеты Google не найдут популярности у россиян

Антон Белый 

Компания Google провела 13 авгу-
ста свою ежегодную презентацию 

Made by Google, на которой представи-
ла смартфоны линейки Pixel 9, часы Pixel 
Watch 3, наушники Pixel Buds Pro 2 и но-
вые возможности нейросети Gemini, ко-
торые добавят в будущую версию мо-
бильной ОС Android 15. Однако обо всех 
продуктах и анонсах было известно за-
ранее, так что мероприятие осталось без 
особого внимания, в том числе со сторо-
ны зрителей из России. Эксперты объяс-
нили причины равнодушного отношения 
граждан РФ к новым продуктам Google.

�� ЦЕНА ВЫСОКАЯ,  
ИМИДЖ НИЗКИЙ

Google анонсировала новые функции 
нейросети Gemini на основе искус-
ственного интеллекта под брендом 
Google AI. В число ИИ-инструментов 
вошли ранее анонсированная функ-
ция Circle to Search, позволяющая осу-
ществлять поиск по выделенной на изо-
бражении области, Add Me, делающая 
возможным добавление на групповые 
снимки людей, которых не было на фото 
изначально, и ИИ-поиск по скриншо-
там Pixel Screenshot. Как отметил глав-
ный редактор Ferra.ru Евгений Хари-
тонов, компания старается удивить 
ИИ-«трюками». В качестве примера 
он привёл функцию ИИ-поиска по фай-
лам смартфона: можно будет написать 
«шашлык», «загородный дом», «мем с Ар-
нольдом Шварценеггером» — и устрой-
ство найдёт соответствующий снимок.

Также в Android 15 появятся новые 
функции для повышения уровня кон-
фиденциальности, включая защищён-
ное пространство Private Space и Theft 
Detection Lock, которая позволяет обна-
ружить кражу смартфона на ОС Android 
с последующей блокировкой. Весь этот 
функционал появится в смартфонах се-
рии Pixel 9, каждый из них базируется 
на микропроцессоре Google Tensor G4. 
Первой была анонсирована базовая мо-
дель Pixel 9 с 6,3-дюймовым дисплеем 
Actua. В комплектацию смартфона вхо-
дят 12 Гб оперативной памяти, 10,3-мега-

пиксельная фронтальная камера, двой-
ная основная камера, объединяющая 
широкоугольный датчик на 50 Мп с уль-
траширокоугольным сенсором на 48 Мп.

Pixel 9 Pro — это продвинутая мо-
дель с 6,3-дюймовым дисплеем Super 
Actua, поддерживающим более высо-
кую яркость по сравнению с базовой 
версией. Спецификации: 16 Гб опера-
тивной памяти, фронтальная камера 
на 42 Мп и тройная основная камера, 
объединяющая широкоугольный мо-
дуль на 50 Мп с ультраширокоуголь-
ным датчиком на 48 Мп и телеобъек-
тивом на 48 Мп. У неё также появится 
более крупная версия под названием 
Pixel 9 Pro XL с 6,8-дюймовым диспле-
ем Super Actua.

Наконец, главным флагманом стала 
складная версия Pixel 9 Pro с 6,24-дюй-
мовым внешним дисплеем Actua 
и 8-дюймовым внутренним дисплеем 
Super Actua. Она получила название 
Pixel 9 Pro Fold и может похвастаться 
16 Гб ОЗУ, 10-мегапиксельной фрон-
тальной камерой и тройной основной 
камерой, где широкоугольный датчик 
на 48 Мп дополняется ультрашироко-
угольным сенсором на 10,8 Мп и теле-
объективом на 10,8 Мп.

Владельцы новинок смогут получать 
обновления программного обеспече-
ния и безопасности в течение семи лет, 
а также им на протяжении года будет 
обеспечен доступ к функциям Gemini 
Advanced. Кроме того, были представ-
лены наушники Pixel Buds Pro 2 и смарт-
часы Pixel Watch 3 в двух размерах 
с вариантами 41 мм и 45 мм. Новые мо-
дели смарт-часов получили поддерж-
ку сверхширокополосной связи, крайне 
важной для качественной реализации 
таких функций, как Find My Device.

По предварительным данным, 
розничные цены на устройства ли-
нейки Pixel 9 могут варьироваться 
от €900 (около 90 тыс. рублей) за базо-
вую версию до €1100 (около 110 тыс.) 
за Pro-версию в минимальной ком-
плектации. За XL-версию придётся за-
платить от €1200 (около 120 тыс.), за мо-
дель Pixel 9 Pro Fold 512GB — €2030 (около 
204 тыс. рублей). В России базовый 
Pixel 9 едва ли удастся купить дешев-
ле 100 тыс. рублей, считают эксперты.

�� УСТАЛОСТЬ ОТ GOOGLE

Новые смартфоны Pixel девятого поколе-
ния останутся неинтересны для россий-
ских потребителей, причина — неофи-
циальные поставки и продажи на сером 
рынке, где они исчисляются ежемесячно 
сотнями штук, сказал ведущий анали-
тик Mobile Research Group Эльдар Мур-
тазин. По его словам, процент пользо-
вателей «пикселей» в РФ слишком мал, 
чтобы воспринимать Google в качестве 
конкурента Samsung или Apple.

— Сейчас на сетях российских мо-
бильных операторов насчитывается 
от 100 тыс. до 130 тыс. устройств Pixel 
совершенно разных модификаций. 
Да, их количество растёт постоянно, 
но не так бурно. Надо учитывать, что 
в России этот смартфон официально 
не продаётся и ограничен в функцио-
нальности. Например, там не работает 
технология звонков VoLTE. Но ключе-
вое изменение в линейке Pixel заплани-
ровано на следующий год: новый про-
цессор, новый модем. Какой-то прорыв 
действительно может случиться только 
в 2025 году вместе с собственным про-
цессором, а не тем, который Google про-
изводит на базе Samsung, — поделил-
ся наблюдениями главный редактор 
Content-Review.com Сергей Половников.

    

Тормозной путь
В РФ импортозаместят ABS/ESC для авто  
лишь наполовину

более 200
стоит модель Pixel 9 Pro Fold 512GB

тысяч рублей

Владимир Гаврилов

В России пытаются нарастить 
и м п о р т о з а м е щ е н и е а в т о -

компонентов. Речь об антибло-
кировочных системах тормозов 
и стабилизации ABS/ESC для оте-
чественных автомобилей. Плани-
руется достичь уровня локализации 
этих систем в 55%. Сейчас их на 75% 
производят из зарубежных ком-
плектующих. Компания «Итэлма» 
под эти цели получила от Фонда 
развития промышленности (ФРП) 
заём в 622 млн для расширения 
производства в Костроме, выяс-
нили «Известия». В системах безо-
пасности будут использовать эле-
ментную базу, разъёмы и печатные 
платы и других российских компа-
ний. До сих пор эту продукцию при-
возили из Китая.

�� ЭЛЕМЕНТНАЯ БАЗА

Антиблокировочные системы 
тормозов и стабилизации ABS/
ESC с отечественными компонен-
тами для автомобилей компаний 
«Авто ВАЗ» и ГАЗ начнут выпускать 
в Костроме. Разработчик и изго-
товитель НПП «Итэлма» привлек-
ло 622 млн рублей от федерального 
Фонда развития промышленности 
(ФРП) на локализацию производ-
ства электронных блоков. Как со-
общили «Известиям» в ФРП, день-
ги выделены в начале августа 
2024 года в виде льготного займа 
по программе «Автокомпоненты» 
по ставке 5% годовых.

По информации, указанной в за-
явке на заём, компания планиру-
ет приобрести сборочную линию, 
станочное, измерительное и стен-
довое оборудование, а также ос-
настку. На новых мощностях долж-
ны производиться комплектующие 
для гидроблоков ABS и ESP, а так-
же модули электронного управле-
ния. Таким образом планируется 
достичь уровня локализации в 55%. 
Сейчас их на 75% производят из ки-
тайских комплектующих. Компа-
ния является единственным в РФ 

производителем систем безопас-
ности для автомобилей.

Проектная мощность конвейе-
ра — 1,2 млн блоков ABS и ESC в год. 
С выходом на заявленный объём 
производства удастся восполнить 
ранее наблюдавшийся дефицит 
ключевых систем безопасности, 
отметили в организации.

Производство было запущено 
в Костроме ещё в июле 2023 года. 
Тогда организовали роботизиро-
ванную сборку блоков антиблоки-
ровочной системы тормозов ABS, 
а позднее и систему стабилизации 
ESC для отечественных транспорт-
ных средств разных классов. Од-
нако комплектующие в основном 
шли от зарубежных поставщиков. 
По данным компании, объём част-
ных инвестиций в проект составил 
порядка 1 млрд рублей.

Производство компонентов для 
автоэлектроники наращивают 
и другие предприятия. Так, в марте 
2024 года АО «Микрон» (входит в ГК 
«Элемент») запустило в экономи-
ческой зоне «Технополис Москва» 
линию по выпуску для ABS чип-
модулей и микросхем мощностью 
до 18 млн изделий в год. Предпри-
ятие делает микроконтроллеры 
с ядром на открытой архитектуре 
RISC-V MIK32 «Амур», транзисторы, 
стабилизаторы напряжения, уси-
лители, драйверы спидометра и та-
хометра, LED-драйверы и микро-
схемы на топологических нормах 
до 90 нм. Эти микросхемы могут 
закрыть часть потребностей авто-
мобилестроения, отметили в ком-
пании. Общие инвестиции в про-
изводство составили 1,35 млрд 
рублей, из которых 1,08 млрд вы-
делил ФРП. В планах «Микрона» — 
довести локализацию микросхем 
для автопрома до 80%.

С помощью появившейся отече-
ственной электроники удалось на-
ладить выпуск мультидисплейной 
информационно-развлекательной 
системы нового поколения, кото-
рая, по сути, станет цифровым цен-
тром автомобиля, а также блок 
управления подушками безопас-

Ан
на

 С
ел

ин
а 

 | 
«И

зв
ес

ти
я» Полный 

текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



05izvestia.ru
Известия

Среда, 14 августа 2024

 Экономика и бизнес

Цифровые про граммы
Оптимальную дозу лекарств для сердечников 
подберёт бот

Денис Гриценко

Российские медики начали экспе-
римент по наблюдению за пациен-

тами с сердечной недостаточностью 
с помощью чат-бота. Больным, недав-
но перенёсшим операцию, очень важ-
но подбирать правильную дозу лекар-
ства, которая должна корректироваться 
в зависимости от их состояния. Раньше 
им приходилось для этого посещать вра-
ча. Но теперь компьютерная программа 
позволит делать это удалённо, просто от-
вечая на вопросы о своём самочувствии 
в мессенджере. По мнению экспертов, 
за счёт правильно сформулированных 
опросников мониторинг с помощью бота 
может оказаться даже более точным, 
чем очное наблюдение и рекомендации 
доктора-человека. Однако однозначно 
говорить об эффективности и безопас-
ности метода можно будет только по ре-
зультатам исследования.

Специалисты Клиники госпиталь-
ной терапии им. А.А. Остроумова Сече-
новского университета начали экспери-
мент по использованию персонального 
бота, интегрированного в мессенджер, 
для подбора оптимальной дозы ле-
карств пациентам с сердечной недоста-
точностью, которые недавно перенес-
ли операцию. Последние исследования 
подтвердили гипотезу, что больным 
с этим диагнозом необходимо правиль-
но менять (на языке медиков — титро-
вать) дозировку препаратов в течение 
первых шести недель после их выпи-
ски из стационара. Ранее считалось, что 
приемлем более медленный процесс — 
в течение нескольких месяцев.

— Дело в том, что титрация терапии 
у тяжёлых пациентов с сердечной не-
достаточностью сопряжена с неже-
лательными явлениями. В частности, 
у них может резко снижаться давление, 
поэтому реакция на изменения состо-
яния пациента должна быть оператив-
ной. И мы обоснованно предположили, 
что мессенджер, который мы использу-
ем для наблюдения за состоянием па-
циентов с хронической сердечной не-
достаточностью, может нам помочь 
и в этом, — рассказала профессор кафе-
дры госпитальной терапии № 1 Сеченов-
ского университета Мария Кожевникова.

В исследовании принимают участие 
две группы пациентов. В первую вхо-
дят те, которым с помощью бота будут 
титровать терапию в течение первых 
6–10 недель после выписки из стациона-
ра. Во вторую — люди, которые получают 
стандартную помощь, то есть обращают-
ся в поликлинику по месту жительства.

— В ходе исследования мы планируем 
сравнить две данные стратегии и оце-
нить возможности мессенджера вы-
являть нежелательные явления в са-
мочувствии пациентов, которые могут 
повлиять на выбор препаратов. В даль-
нейшем будет приниматься решение, 
титровать эти препараты или нет. Ранее 
никто в мировой клинической практике 
не использовал удалённый мониторинг 
для корректировки терапии с точки зре-
ния сопровождения пациента для без-
опасного изменения доз препаратов, — 
сказала Мария Кожевникова.

Бот собирает информацию о состо-
янии здоровья пациента при помощи 
опросников, которые он отправляет 
по заданному врачом алгоритму. ПО ин-
формирует медика в случае выявления 
признаков ухудшения состояния боль-
ного по системе «светофор». При этом 
решение о дозировке принимает толь-
ко сам доктор. Первые результаты ис-
следования станут известны во втором 
квартале 2025 года.

Ранее в Клинике госпитальной те-
рапии провели успешный эксперимент 
по использованию мессенджеров для 
удалённого мониторинга пациентов 
с сердечной недостаточностью. Участ-
никам ежедневно приходил список про-
стых вопросов, на которые они должны 
были отвечать. Например, наблюдает-
ся ли у человека одышка, отёки, какие 
показатели АД, пульса и др. Информа-
ционно-аналитическая система анали-
зировала ответы и оценивала их. Если 
у пациента отмечалось ухудшение со-
стояния, то врач видел в системе жёл-
тый или красный флаг и связывался 
с больным для коррекции терапии, не-
обходимости очного визита или госпи-
тализации.

Как пояснили медики, пациенты 
с хронической сердечной недостаточ-
ностью — это особенно уязвимая кате-
гория, 50% которых умирают в течение 
пяти лет после начала болезни, — подоб-
ные показатели выше, чем при многих 
онкозаболеваниях. Таким образом, при-
менение системы удалённого наблю-
дения помогает оперативно улучшить 
состояние пациента и предотвратить 
клинически значимое ухудшение.
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ности, рассказал «Известиям» ге-
неральный директор НПП «Итэл-
ма» Алексей Воробьёв.

Как отметили «Известиям» 
в Минпромторге, в условиях вы-
сокой ключевой ставки ЦБ отече-
ственным автопроизводителям до-
ступен комплекс мер поддержки, 
в том числе программы ФРП, кла-
стерная инвестплатформа, а также 
меры стимулирования спроса. Так-
же предусмотрено субсидирование 
НИОКР и затрат на реинжиниринг.

�� ПРОМЫШЛЕННАЯ БАЗА

— В России начинает формировать-
ся промышленная база для произ-
водства электроники, — отметил 
эксперт авторынка Игорь Моржа-
ретто. — Хотя мы сильно отстали 
по элементной базе. В Зеленогра-
де делают чипы, но они по уровню 
производительности сопоставимы 
с иностранными аналогами десяти-
летней давности. Для автомобиль-
ной промышленности этого хватает, 
хотя о полноценной 
конкурен-

ции с мировыми лидерами гово-
рить рано.

Кроме того, в России сложилась 
ситуация, когда производить авто-
комплектующие у нас дороже, чем 
покупать в Китае или других азиат-
ских странах, что тормозит импорто-
замещение. Это объясняется гигант-
скими масштабами производства 
у наших соседей, отметил эксперт.

— Производители встроены в си-
стему мирового автомобилестрое-
ния, и быстро найти замену старым 
поставщикам электроники труд-

но, — рассказал «Известиям» 
автоэксперт Вячеслав 

Субботин. — Техно-
лог и че-

с к и й 

лидер Bosch слишком далеко ушёл 
вперёд, и при всём желании отече-
ственный автопром быстро не заме-
стит их продукцию. Есть китайские 
аналоги, но они созданы с использо-
ванием западных технологий, кото-
рые ограничены правообладателя-
ми к использованию из-за санкций. 
В Россию они официально не по-
ставляются. Логистика налажена че-
рез цепочки промежуточных фирм, 
но многие китайские производите-
ли электроники уже демонстрируют 
опасение вторичных санкций, отме-
тил эксперт.

Крупные отечественные произ-
водители, такие как «АвтоВАЗ» и ГАЗ, 
давно под санкциями и испытыва-
ют сложности с организацией вы-
сокотехнологичного производства 
электроники. Поэтому для полно-
ценного импортозамещения созда-
ны фирмы, ещё не подпавшие под 
санкционное давление и способные 
работать с зарубежными партнё-
рами, уточнил Вячеслав Субботин. 
Правда, эксперт считает, что это не-
надолго, поэтому выходом из ситуа-
ции может быть расширение своего 
производства автоэлектроники на-
равне с иностранными поставками, 
пока они ещё идут.

— Действующее производство ABS 
в Костроме базируется на разработ-
ках китайской Kesens и программ-
ном обеспечении из КНР, — рассказал 
«Известиям» руководитель отдела 
по развитию продуктов и услуг ГК 
«Альфа-Лизинг» Максим Давиден-
ко. — Уже найден отечественный по-
ставщик алюминия особого сплава 
высокой прочности.
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Играть в золото

Иван Авсейко

Аналитик

Золото продолжает торговаться 
вблизи исторических максиму-

мов — вокруг отметки $2500 за трой-
скую унцию (31,1 г). Только за июль 
оно прибавило в цене более 5%, став, 
таким образом, одним из немногих 
сырьевых товаров, показавших по-
ложительную динамику за послед-
ний месяц. Почему это происходит?

Повышение геополитической 
напряжённости на Ближнем Восто-
ке и возросшие надежды на сниже-
ние процентной ставки со стороны 
ФРС вернули цены на жёлтый ме-
талл выше психологически важно-
го уровня $2400 за унцию.

Инвесторы приобретают золото 
как защитный актив на фоне опа-
сений эскалации конфликта между 
Израилем и Палестиной. Его пол-
номасштабное разрастание с при-
влечением третьей стороны, такой 
как США, может стать фактором 
высокой волатильности на фондо-
вых рынках и способствовать ис-
ходу инвесторов в активы с низ-
кой корреляцией к ним, в том числе 
в золото.

Вдобавок к геополитике драг-
металл получил поддержку со сто-
роны монетарных макроэкономи-
ческих факторов. По результатам 

последнего заседания в июле ФРС 
ожидаемо сохранила ставку в диа-
пазоне 5,25–5,50%. Однако на пресс-
конференции глава регулято-
ра Джером Пауэлл дал понять, что 
в экономике сложились условия 
для снижения ставки — посколь-
ку баланс рисков начал смещаться 
в сторону уменьшения деловой ак-
тивности и рецессии.

Последние данные по рынку тру-
да США указывают на явное за-
медление. Например, в июле было 
создано 114 тыс. рабочих мест про-
тив ожиданий в 180 тыс. и 179 тыс. 
в июне, а безработица выросла 
до 4,3% против ожидаемых 4,1%.

Поскольку дефицит на рынке 
труда был ключевым фактором ин-
фляционного давления в США, ох-
лаждение в этом направлении 
способствует смягчению денежно-
кредитной политики.

Непосредственная ситуация 
с инфляцией также складывается 
в пользу аргументов снижения ста-
вок. По данным Бюро статистики 
труда США, индекс потребитель-
ских цен в июне снизился на 0,1% 

в месячном исчислении, что мень-
ше ожидаемого роста на 0,1% и ну-
левой динамики в мае. Кроме того, 
инфляционные ожидания опусти-
лись до новых циклических мини-
мумов.

Всё это указывает на то, что ры-
нок предвидит более низкие тем-
пы инфляции в будущем и более 
медленный экономический рост. 
Впрочем, облигационный рынок 

по состоянию на начало августа 
стал активно закладывать новый 
цикл смягчения денежно-кредит-
ной политики ФРС: рынок фью-
черсов ожидает снижения ставки 
уже в сентябре на 0,25 п.п. с веро-

ятностью 80% и ещё два снижения 
по 0,25 п.п. до конца года с вероят-
ностью 66%.

Исторически снижение реаль-
ных процентных ставок в инстру-
ментах, номинированных в долла-
ре США, было сильным драйвером 
роста цены на золото как инстру-
мента, не генерирующего денеж-
ный поток.

Дополнительным фактором, 
способствовавшим росту стоимо-
сти этого драгметалла, стало по-
вышение процентной ставки Бан-
ком Японии, что, в свою очередь, 
оказало давление на доллар США, 
а также на мировые фондовые пло-
щадки.

Среди покупателей золота клю-
чевыми игроками остаются цен-
тральные банки. Во втором кварта-
ле 2024 года регуляторы приобрели 
этого драгметалла на 6% боль-
ше — 184 т. Это обусловлено необ-
ходимостью защиты и диверсифи-
кации портфеля золотовалютных 
резервов.

Согласно официальным дан-
ным, главный приобретатель золо-
та — Народный банк Китая взял па-
узу в покупках в мае и июне (после 
непрерывного приобретения 18 ме-
сяцев подряд) на фоне роста цены 
на металл.

Однако по косвенным призна-
кам исходя из динамики экспорта 
золота из Великобритании в Китай 
Народный банк КНР может нака-
пливать больше этого актива, чем 
хочет раскрывать. К тому же его 
доля в валютных резервах страны 
остаётся низкой (4,9%) в сравнении 
с другими государствами и в исто-
рической перспективе.

Механизм же влияния спроса 
на золото со стороны центробан-
ков на его цену остаётся неизмен-
ным: чем больше регуляторы ску-
пают драгметалла, тем выше будет 
его цена.

МНЕНИЕ

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

184
купили центробанки мира  
во втором квартале года

тонны золота

Новый курс

ЦБ повысил официальный курс доллара на 14 августа до 92 рублей — 
за сутки он вырос на 2,7 рубля. Курс евро регулятор увеличил 

до 100,5 рубля, а юань — до 12 рублей. Это максимальные значения с апреля.

  — На внебиржевом рынке за последнюю неделю наблюдалось сильней-
шее падение курса российской национальной валюты. Оно началось во втор-
ник на фоне обострения ситуации в Курской области, — пояснил аналитик ФГ 
«Финам» Николай Дудченко.

  Торги долларом и евро на Мосбирже не проводятся с того момента, как пло-
щадка подпала под санкции Запада, поэтому Банк России формирует офици-
альные курсы доллара и евро на основе внебиржевых сделок на денежном 
рынке, пояснил независимый эксперт Андрей Бархота.

  На торгах участники рынка сошлись на том, что сейчас нацвалюта стоит 
меньше, поэтому уже 13 августа «американец» оценивался вблизи 93 рублей. 
При этом курс юаня достигает 12,8 рубля — это максимум с конца апреля, доба-
вили в «Цифра брокер».

  Чтобы не допустить разрыва между официальным курсом внутри страны 
и котировками на внешних рынках (Forex), регулятор скорректировал его в сто-
рону ослабления, пояснил Андрей Бархота.

  Обострение российско-украинского конфликта повысило спрос на иностран-
ную валюту, что неизбежно приводит к росту цен на неё, отметил аналитик «БКС 
Мир инвестиций» Денис Буйволов. Помимо этого его поддерживают импортёры, 
которые продолжают налаживать альтернативные торгово-денежные каналы.

  — Ситуация может стабилизироваться в ближайшее время. Вполне возмож-
на также и последующая коррекция доллара вниз, — уверен Николай Дудченко.

  До конца года рубль может двигаться в диапазоне 86–95 за доллар, 100,5–
103 за евро и 12,7–14 за юань, заключили в «Финаме».

Kismet Capital 
Group заключила 
соглашение 
о продаже «МЕДИА1»

И нвестиционная группа Kismet 
Capital Group (KCG) заключила 

соглашение с группой инвесторов, 
включающих компанию «Медиа- 
Телеком», о продаже частной рос-
сийской группы компаний «МЕДИА1». 
Об этом 13 августа сообщила пресс-
служба «Медиа-Телекома».

Данная группа компаний объеди-
няет телеканалы «Муз-ТВ», «Ю», «Солн-
це» и региональный радиохолдинг 
«Выбери Радио». «Медиа-Телеком» за-
нимается дистрибуцией телеканалов 
и контента, является игроком на рын-
ке спортивных медиаправ, производит 
приложения для iOS и Android и разви-
вает стартапы в медиасфере. Её участ-
никами являются Национальная Ме-
диа Группа, «Ростелеком» и группа 
топ-менеджмента.

— Мы видим и ценим те успе-
хи, которых добился менеджмент 
«МЕДИА1» в работе с аудиторией 
и создании качественного медиапро-
дукта для пользователей. И, как новый 
акционер, мы заинтересованы в даль-
нейшем развитии бизнеса компании. 
Основной ценностью в «МЕДИА1» для 
нас, конечно, является текущая коман-
да, вместе с которой мы будем рабо-
тать над новыми задачами и проекта-
ми, — отметили в «Медиа-Телекоме».

Продажа активов «МЕДИА1» ста-
нет завершением выхода KCG из ме-
диабизнеса в соответствии с долго-
срочной стратегией группы, фокус 
развития которой направлен на вы-
сокотехнологичные рынки.

Основатель KCG и «МЕДИА1» Иван 
Таврин рассказал, что с момента при-
обретения первого телевизионного 
канала в Казани прошло практиче-
ски 23 года. За это время «МЕДИА1» 
объединила более 200 региональных 
телеканалов и радиостанций и пре-
вратилась в крупного игрока развле-
кательных СМИ, став первым крупным 
бизнес-проектом.

— Однако время не стоит на ме-
сте, многие индустрии консолиди-
руются, и медиа — «МЕДИА1» — это 
один из примеров. Во всём мире ме-
диахолдинги укрупняются, это даёт 
возможность дополнительного соз-
дания и монетизации контента в борь-
бе за зрителя и слушателя. Поэтому 
я убеждён, что в современной ре-
альности самым правильным реше-
нием было бы передать компанию 
в новые руки и что новые владельцы 
«МЕДИА1» принесут больше возмож-
ностей для всех его активов и инте-
ресную работу для коллектива наших 
компаний, — сказал Таврин.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

ФРП был создан в 2014 году 
и за десять лет работы профи-
нансировал более 1670 проек-
тов на сумму около 550 млрд 
рублей. По программе «Ав-
токомпоненты» фонд заклю-
чил более 50 договоров займа 
на общую сумму финансирова-
ния порядка 100 млрд рублей.

Справка «Известий»
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Налоговый зачёт
Оспорит ли «королева марафонов» свой миллиард долга —  
суд по делу Блиновской стартует сегодня

Елена Балаян, Яна Штурма

В Савёловском суде Москвы 14 августа 
пройдёт предварительное заседание 

по уголовному делу «королевы марафо-
нов» Елены Блиновской. Популярного 
блогера, продававшую онлайн свои кур-
сы по исполнению желаний, обвиняют 
в неуплате 906 млн рублей налогов, отмы-
вании большей части этих средств и не-
правомерном обороте средств платежей. 
Защита Блиновской не согласилась с вме-
нённой ей и её мужу Алексею Блиновско-
му суммой и собирается подать кассацию 
на решение арбитражного суда, отказав-
шегося пересчитывать недоимку, расска-
зали «Известиям» адвокаты подсудимой. 
Что грозит Елене Блиновской и стоит ли ей 
рассчитывать на снисхождение — в на-
шем материале.

Блогер Елена Блиновская не оставля-
ет надежды оспорить сумму долга по на-
логам, которую вменила ей Федераль-
ная налоговая служба. Об этом накануне 
предварительного заседания в Савёлов-
ском суде Москвы, которое состоится 
в среду, 14 августа, «Известиям» расска-
зал арбитражный адвокат Блиновской 
Иван Морозов.

По его словам, в настоящий момент 
защита блогера готовится подавать кас-
сационную жалобу на решение апелля-
ционной инстанции, оставившей в силе 
решение суда об отказе в пересчёте вме-
няемой Блиновской суммы неуплачен-
ных налогов. Она, по окончательной 
оценке ФНС, составила 906 млн рублей, 
сообщили в ГСУ СК России по городу Мо-
скве. В то время как, по мнению адвоката, 
она должна быть как минимум на 430 млн 
рублей меньше.

По словам Ивана Морозова, суд 
не учёл расходы бизнеса (около 200 млн) 
на IT-сервисы, закупку канцелярии, по-
купку воды в офис. Кроме того, по оцен-
кам адвоката, 25% покупателей «Мара-
фона желаний» иностранцы, поэтому 
НДС на эти суммы начисляться не дол-
жен. А это минус ещё около 230 млн не-
доимки, считает адвокат. Однако арби-
тражные суды обеих инстанций не вняли 
этим доводам.

По версии следователей, заключе-
ние судебной экономической эксперти-
зы, проведённой в рамках расследования 
дела, подтвердило именно тот порядок 
цифр, какой был указан в материалах 
уголовного дела. При этом следствие по-
лагает, что 716 млн рублей из этой сум-
мы Елена легализовала при посредниче-
стве своего мужа Алексея Блиновского.

Кроме того, Блиновской вменяют не-
правомерный оборот средств платежей, 
а именно — что она незаконно получила 
доступ к электронной подписи двух под-
контрольных юридических лиц. «И без 
ведома их генеральных директоров осу-
ществляла платежи по счетам данных 
организаций в целях легализации денеж-

ных средств», — говорится в обвинитель-
ном заключении.

По словам Ивана Морозова, сумма 
долга Елены Блиновской растёт каж-
дый день.

— Это происходит в связи с тем, что 
на основное тело долга начисляются 
штрафы и пени, — сказал адвокат. — Сей-
час каждый день начисляется пеня в раз-
мере около 400 тыс. рублей.

По данным на 13 августа, точная сум-
ма налогового долга блогера составила 
1,22 млрд рублей, убедились «Известия», 
изучив данные ФНС.

Параллельно этим двум процессам — 
уголовному и арбитражному — идёт про-

цесс и по делу о банкротстве Блиновской. 
Решение по нему пока не принято, засе-
дание назначено на 19 августа, следует 
из картотеки арбитражного суда.

Блиновскую задержали в апреле 
2023 года по подозрению в мошенни-
честве с целью неуплаты налогов. Око-
ло  года она находилась под домаш-
ним арестом. Сейчас блогер находится 
в СИЗО, куда была помещена после нару-
шения условий домашнего ареста — но-
вогодней вечеринки, которую посетила 
свидетель по её делу.

Содержание под стражей ей продли-
ли до 19 августа. Защита блогера позже 
обжаловала это решение. Последнюю 

сумму в счёт погашения задолженности 
Блиновская внесла 24 июля. По словам 
адвоката Натальи Сальниковой, на сегод-
ня Блиновской удалось погасить 230 млн 
рублей.

Супруг Елены Алексей Блиновский, 
которого следствие обвиняет в пособ-
ничестве своей жене в неуплате налогов, 
в настоящий момент находится в феде-
ральном розыске и одновременно по кон-
тракту служит в зоне СВО, подтвердила 
«Известиям» его адвокат Юлия Нович-
кова.

— Уголовное дело Блиновского вы-
делено в отдельное производство, уго-
ловное преследование не прекра-
щено, — сказала адвокат. — Поэтому 
в совершении каких конкретных дей-
ствий он обвиняется и признаёт ли вину, 
сказать не могу.

Информацию о том, что муж Блинов-
ской находится в зоне СВО, «Известиям» 
подтвердил и его отец Владимир Бли-
новский.

— Дела у него нормально, он служит, 
по возможности с нами связывается 
и надеется на справедливое разрешение 
дела, — сказал отец Алексея Блиновского.

По словам Владимира, по образова-
нию он финансист и в прошлом сам ра-
ботал налоговым инспектором. По его 
мнению, то, что вменяют его сыну, не яв-
ляется уголовным преступлением, а яв-
ляется «административным правонару-
шением, ошибкой в расчётах».

— Признавать вину ему не в чем, 
он не совершал преступления, — ска-
зал мужчина. — Вину можно призна-
вать, когда ты у кого-то что-то украл 
или кого-то убил, а не когда ты допустил 
ошибку в декларации, которую к тому 
же ты обязуешься исправить. Сделали 
ошибку — заплатим. Но, по нашим под-
счётам, сумма недоимки должна состав-
лять примерно 384 млн рублей.

По мнению Владимира Блиновско-
го, согласно Налоговому кодексу, «спра-
ведливо подсчитанный налог — это доход 
минус расход», который затем умножа-
ется на налоговую ставку.

— А они взяли и сложили всю выручку 
и умножили её на ставку и на всю страну 
объявили, что Елена Блиновская должна 
907 миллионов, — сказал мужчина.

Владимир Блиновский напомнил «Из-
вестиям», что у Елены Блиновской на иж-
дивении «четыре малолетних ребёнка», 
и рассказал, что при аресте имущества 
суд арестовал также и пенсионные счета 
Владимира и его супруги, мамы Алексея.

Препаратная борьба
A Оно должно содержаться 

в «Биапенеме» (документ 
есть в распоряжении «Известий»).

Изначально компания «Копран Ри-
зерч» хотела решить спор в мирном по-
рядке и обратилась за разъяснениями 
напрямую к «Джодас Экспоим», а так-
же к ООО «Интерфарма», которое со-
гласилось предоставить площадку 
для производства препарата. Об этом 
«Известиям» рассказал адвокат истца, 
партнёр юридической фирмы Lidings 
Борис Малахов.

— Однако в ходе телефонных перего-
воров представителям «Копрана» было 
предложено продолжить обсуждение 
вопроса в юридической плоскости, — 
сказал он. — Уже позже в ходе судебных 
разбирательств представители «Джо-
дас Экспоим» фактически не опровер-
гали факта подлога документов.

«Копран» обращалась в Минздрав 
РФ с письмом (есть в распоряже-
нии «Известий») о том, что компания 
не представляла «Джодас Экспоим» 
никаких документов и образцов ве-
щества для производства препарата. 
Она требовала принять необходимые 
меры для подтверждения подлинно-
сти документов и материалов, пред-
ставленных в ведомство. И после этого 
принять необходимые администра-
тивные меры по недопущению реги-
страционных действий.

«В ответе на указанное обращение 
Минздрав сообщил, что третьи лица 
представили письмо, подтверждаю-
щее согласие на использование суб-
станции, — говорится в материалах 
дела. — В связи с чем документы, пред-
ставленные в рамках регистрации, со-
ответствуют требованиям».

После этого, по словам адвоката, 
представители «Джодас Экспоим» на-
чали вносить изменения в регистраци-
онное досье — теперь там в качестве 
производителей действующего ве-
щества была указана китайская ком-
пания. Сейчас на сайте государствен-
ного реестра лекарственных средств 
в качестве производителей указаны 
«Шэньчжэнь Хайбинь Фармасьюти-
кал Ко. Лтд», «Шаньдун Лосинь Фарма-
сьютикал Груп Хэнсинь Фармасьюти-
кал Ко. Лтд». В то время как на февраль 
2024 года производителем субстанции 
была указана «Копран» (скриншот есть 
у «Известий»).

На последнем заседании в июле 
2024-го представители «Джодас Экс-
поим» не присутствовали. Рассмо-
трев материалы дела, арбитражный 
суд пришёл к выводу, что заявленные 
требования не подлежат удовлетво-
рению. Компания «Копран» не согла-
силась с вынесенным решением и об-
жаловала его. Заседание назначено 
на 16 сентября.

«Известия» направили запрос 
в Минздрав с просьбой пояснить, как 
проходит проверка документов, пода-
ваемых компаниями для получения 
регистрационного удостоверения 
на препарат, а также свою позицию 
по делу. Запросы также были направ-
лены в компании «Джодас Экспоим» 
и «Интерфарма».

Для «Джодас Экспоим» это не пер-
вое разбирательство на предмет на-
рушения патентных прав на препара-
ты и действующие вещества. Так, в мае 
2024 года иск в арбитражный суд к ком-
пании подал американский фармги-
гант Pfizer. Производитель опасался, 
что «Джодас Экспоим» введёт в оборот 
дженерик с действующим веществом 
авибактам + цефтазидим до истече-
ния срока патента на оригинальный 
препарат, то есть до 26 июля 2026 года.

В иске компания просила приоста-
новить регистрационное удостове-
рение на дженерик и защитить свои 
исключительные права на препарат. 
Кроме того, она требовала приоста-
новить действие назначенной «Джо-
дас» цены на препарат. Суд отказал 
в удовлетворении этой просьбы. Оче-
редное судебное заседание назначено 
на 13 сентября 2024 года.

До этого, в мае 2018-го, британо-
шведская фармкомпания AstraZeneca 
подала в Арбитражный суд Москвы 
иск к «Джодас Экспоим» с требованием 
защиты своих патентных прав на про-
тивоопухолевый препарат «Иресса». 
«Джодас Экспоим» тогда зарегистри-
ровала в госреестре предельную от-
пускную цену на аналог этого препа-
рата.

В AstraZeneca сочли это подго-
товкой «Джодас Экспоим» к выводу 
дженерика на рынок и просили за-
претить введение в оборот товара 
в связи с действием патента. В авгу-
сте 2018 года суд в удовлетворении 
требований отказал: он счёл, что ис-
тец не представил доказательств ис-
пользования запатентованного изо-
бретения на рынке. А в октябре 2018-го 
апелляция отменила это решение 
и обязала индийскую компанию по-
дать в Минздрав заявление об отме-
не регистрации лекарства.

При этом «Джодас Экспоим» рабо-
тает на российском рынке более де-
сяти лет — с 2014 года она активно вы-
полняла государственные заказы. 
В частности, работала в период ко-
ронавируса и поставляла препара-
ты в госбольницы и госпитали Мино-
бороны в десятках регионов России, 
включая Москву.

Однако в июне 2024-го один из по-
ставляемых препаратов — нерецеп-
турный антибиотик для лечения бак-
териальных инфекций «цефепим + 
сульбактам» производства «Джодас» — 
был заблокирован на российской гра-
нице из-за выявленной токсичности. 
А незадолго до этого Росздравнадзор 
забраковал «Фулвестрант» — гормо-
нальное лекарственное средство для 
лечения онкологических заболева-
ний — рака молочной железы. Это ле-
карство поставляли в больницы Брян-
ска, Якутии и Санкт-Петербурга.

За 2023 год у компании семь раз от-
браковывали партии антибиотиков.

Согласно сведениям из открытых 
источников, ООО «Джодас Экспоим» 
отличается высокой активностью уча-
стия в судебных разбирательствах: ис-
тец в 196 спорах, ответчик в 65 спорах. 
Об этом рассказал «Известиям» пар-
тнёр юридической компании «Сони-
чев, Казусь и партнёры» Александр Ка-
зусь.

— Для вывода препарата на фарма-
цевтический рынок России необхо-
димо зарегистрировать его, получив 
регистрационное удостоверение, — 
пояснил он. — Регистрация — это го-
сударственная экспертиза качества 
и ожидаемой пользы к возможному ри-
ску применения лекарства с целью по-
следующего разрешения медицинско-
го применения препарата.

Судебный юрист, эксперт по эко-
номическим спорам Владислав Уса-
чёв отмечает, что Минздрав не должен 
заниматься проверкой подлинности 
представляемых в ведомство писем, 
а значит и нарушений в действиях 
должностных лиц нет.

— Для дальнейшего движения дела 
нужно сменить ответчика на того, кто 
реально несёт ответственность за без-
опасность, эффективность и качество 
препарата, то есть на держателя реги-
страционного удостоверения — компа-
нию «Джодас Экспоим», — рассказал он.

Именно к ним, по его словам, с заяв-
лением в арбитражный суд о приоста-
новлении действия регистрационно-
го удостоверения и с целью проверить 
подлинность вышеупомянутого пись-
ма с разрешением использования фор-
мулы должна обратиться «Копран Ри-
зерч».

Общество

«Биапенем»  — антибиотик, 
используемый для лечения 
бактериальных инфекций. 
Он показан для лечения сеп-
сиса; пневмонии; абсцесса 
лёгких; вторичной инфекции, 
вызванной хроническим по-
ражением дыхательных пу-
тей; осложнённых инфекций 
мочевыводящих путей; пие-
лонефрита; перитонита и пара-
метрита, рассказала «Извести-
ям» доктор медицинских наук 
и специалист по интегративной 
медицине Светлана Каневская.
По словам врача — эксперта 
лаборатории «Гемотест» Оль-
ги Уланкиной, вещество, ока-
завшись в организме, начинает 
разрушать клеточные стенки 
бактерий. В результате болез-
нетворные микроорганизмы 
погибают.

Справка «Известий»

Сладкая горечь

Макарий

Иеромонах

14  августа — церковный праздник, 
«Медовый Спас». Почему в кавыч-

ках? Убедитесь сами — раскройте цер-
ковный календарь любого формата, 
книжного или электронного, — никако-
го «Медового Спаса» вы в нём не найдёте.

В эти дни, когда годовой круг ми-
новал вершину лета, пчеловоды сред-
них широт России обычно откачива-
ют из ульев первый мёд. Следуя очень 
древним обычаям, они приносят (точ-
нее сказать, приносили когда-то) пер-
вые плоды своих трудов Господу Богу. 
В ветхозаветную эпоху подобные по-
жертвования были средством суще-
ствования для всего священническо-
го сословия. У нас в стране в былые 
времена это была существенная под-
держка для монастырей и сельского 
духовенства.

А сегодня много ли среди нас пче-
ловодов, особенно в городах? Оче-
видно, что нет. Но накануне «Медо-
вого Спаса» люди усердно вносят 
«финансовые пожертвования» в кас-
сы продуктовых магазинов, несут ба-
ночки с мёдом в приходские храмы, 
где священник читает над ними не-
кую малопонятную для них молит-

ву. До её смысла, как и до самого бого-
служения, «медоносцам» нередко нет 
дела. Священник окропляет баноч-
ки с мёдом святой водой, после чего 
с чувством глубокого удовлетворения 
мёд уносят домой.

И ровно то же самое происходит 
через пять дней с яблоками в великий 
праздник Преображения Господня, 
который по той же неразумной схеме 
именуют «Яблочным Спасом». Грустно 
и даже горько.

Что же в самом деле это за день — 
первый день августа по старому сти-
лю? Какие вехи церковного календаря, 
а значит, и всей церковной жизни сто-
ят за ним?

Первое и самое очевидное — нача-
ло Успенского поста, краткого двухне-
дельного периода подготовки к Успе-
нию Пресвятой Богородицы. Пост той 
или иной продолжительности всегда 
предваряет важнейшие события цер-
ковного года — Воскресение и Рож-
дество Христово, праздник в честь 
апостолов Петра и Павла, Успение 
Пресвятой Богородицы Марии.

И вот как раз с началом Успенско-
го поста и связано первое реальное 
событие этого дня, вкратце именуе-
мое Изнесением Креста. Летняя пора 
в южных городах была временем тяж-
ких эпидемий. В Константинополе 
был обычай: две недели подряд, до са-
мого Успения, проходить крестным 
ходом по улицам столицы имперской 
Византии с молитвами о защите и из-
бавлении от болезней.

С этой целью тот самый Святой 
Крест, на котором был распят Спаси-
тель, торжественно выносили из им-
ператорского дворца. Так продолжа-
лось вплоть до XIII века, когда вместе 
со множеством других святынь Крест 
был похищен при разграблении Кон-
стантинополя крестоносцами 4-го 
Крестового похода.

И теперь первый день Успенского 
поста, на утрене особо украшенный 
Крест — как символ того единствен-
ного Креста — выносится на сере-
дину храма с коленопреклонени-
ем и пением незабываемой стихиры: 
«Кресту Твоему поклоняемся, Вла-
дыко...» Происходит это по тому же 
чину, что и в великий праздник Воз-
движения Креста 27 (14) сентября. 
А после Божественной литургии со-
вершается освящение воды, что 
символизирует защиту от болезней 
и других вредоносных воздействий.

Другая метка церковного кален-
даря в этот день — Празднество Все-
милостивому Спасу (Спасителю) 
и Пресвятой Богородице. От него, 
очевидно, и пошло прозвище «Ме-
дового Спаса». Оно также укорене-
но в исторических событиях, при-
чём в двух сразу, приблизительно 
одновременных, в XII веке: военных 
победах великого князя Андрея Бо-
голюбского и византийского импе-
ратора Мануила I Комнина.

Однако сладость триумфа в обо-
их случаях перекрывается горечью 
трагедии. Князь Андрей был убит 
изменниками, а турки нанесли ар-
мии Мануила такой разгром, от ко-
торого Восточно-Римская империя 
не смогла до конца оправиться.

Есть и третье событие, отмечае-
мое 14 (1) августа: Память мучени-
ков Маккавеев. Во II веке до Рожде-
ства Христова в Иудее царствовал 
сирийский правитель Антиох IV 
Епифан, активно насаждавший идо-
лопоклонство и чуждые обычаи 
(совсем как у нас в недавнем про-
шлом...). Под лозунгом религиозно-
го возрождения поднялось народ-
ное восстание, во главе которого 
стал Иуда Маккавей (маккава — по-
арамейски молот). Это имя перешло 
к другим участникам восстания; 
в результате Иудея обрела незави-
симость, но вскоре была завоёвана 
Помпеем Великим.

Во Второй Маккавейской кни-
ге Ветхого Завета описан мучениче-
ский подвиг семи братьев и их ма-
тери в самом начале восстания; они 
были примером для многих поколе-
ний христианских мучеников и по-
читаются Церковью наряду с ними.

Но вернёмся к мёду. Мы смотрим 
на него равнодушно, между тем как 
прежде мёд был главным носителем 
желанной, но, увы, не духовной сла-
дости и очень значительным симво-
лом. «Земля, где течёт млеко и мёд» 
была целью ветхозаветного поры-
ва к свободе. Памятно грозное пред-
сказание Господа Бога: «Я введу 
их в землю... где течёт млеко и мёд, 
и они будут есть и насыщаться, 
и утучнеют, и обратятся к иным бо-
гам, и будут служить им, а Меня от-
вергнут и нарушат завет Мой».

Надо бы услышать Его и нам — 
пока сладость не стала горечью.

МНЕНИЕ

« НА СЕГОДНЯ 
МНОГО ЛИ СРЕ-
ДИ НАС ПЧЕЛО-

ВОДОВ? НО НАКАНУНЕ «МЕ-
ДОВОГО СПАСА» ЛЮДИ 
УСЕРДНО НЕСУТ БАНОЧ-
КИ С МЁДОМ В ХРАМЫ, ГДЕ 
СВЯЩЕННИК ЧИТАЕТ НАД 
НИМИ НЕКУЮ МАЛОПО-
НЯТНУЮ ДЛЯ НИХ МОЛИТВУ. 
ДО ЕЁ СМЫСЛА «МЕДОНОС-
ЦАМ» НЕРЕДКО НЕТ ДЕЛА
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Со своими уставами
Исторический музей представил пять веков Новодевичьего монастыря

Зоя Игумнова

В Государственном историческом музее (ГИМ) 
открылась выставка «Новодевичий мона-

стырь. Вехи истории». Она приурочена к 500-ле-
тию основания древней православной обители. 
Один из самых удивительных по красоте архи-
тектурных ансамблей Москвы вскоре откроет-
ся после реставрации. В честь юбилея гостей 
пригласят ещё и в новый музей, который станет 
филиалом ГИМа. «Известия» побывали на вы-
ставке накануне открытия и узнали, по ком пла-
кал Иван Грозный, откуда у царя в родне деспот 
и при чём тут поляки.

На протяжении нескольких столетий Но-
водевичий монастырь выступал в роли стол-
па православной духовной культуры России. 
Основанный великим князем Василием III 
в 1524 году, он появился во славу военного 
успеха и присоединения к Московскому кня-
жеству Смоленска. Даже полное его название — 
Богородице-Смоленский Новодевичий мона-
стырь.

О вехах истории святого места за пять веков 
рассказывает экспозиция в Историческом му-
зее, которая начинается с линейки памятных 
дат. Гостей встречает колокольный перезвон — 
для создания особой атмосферы. Художники 
повторили фрески Новодевичьего монастыря 
в оформлении залов. Среди первых посетите-
лей выставки были патриарх Кирилл и зампред 
правительства РФ, сопредседатель оргкомите-
та по празднованию 500-летия Новодевичьего 
монастыря Дмитрий Чернышенко.

Самый древний экспонат, свидетель 
500-летней истории Новодеви-

чьего монастыря,  — 
кирпич из осно-

вания  оби-

тели. Его обнаружили в 2009  году при 
проведении реставрационных работ. Этот гли-
няный кирпич — родственник тем, что клали 
при строительстве Кремля. У него даже имя 
есть — алевизовский. Своё название он по-
лучил в честь итальянского зодчего Алеви-
за из Милана. Он в начале XVI века занимался 
строительством соборов Московского Кремля.

Перспективой открывается центральная 
и самая большая витрина выставки. В ней, как 
на подиуме, стоят вешалы с церковным обла-

чением. Золочёная ткань, алый бархат, тафта, 
кружево, жемчуг, бисер, серебро — одежды ду-
ховенства с XVII по XX век. Они отличаются 
по своему покрою, форме, составу комплекту-
ющих предметов. К одеждам священнослужи-
телей относятся фелонь, епитрахиль, поручи, 
пояса, набедренник и митра. Эти комплек-
ты отшивались в монастырских мастерских. 
Среди представленных церковных облачений 
можно выделить группу предметов, поступив-
ших в монастырь от верующих для поминания 
родных. Дары делали и цари. Например, Иван 
Грозный жаловал 2 тыс. рублей Новодевичьему 
монастырю за поминание сына, своего наслед-
ника Ивана V. По тем временам это были огром-
ные деньги. Как и просил Иван Грозный, сына 
по сей день поминают, даже сейчас на выставке.

— Смерть царевича Ивана V произошла при 
сложных обстоятельствах, возможно, это было 
самоубийство, — рассказала «Известиям» ку-
ратор выставки Марина Шведова. — Для Ива-
на Грозного это было потрясение. Он рассы-
лал поминальные вклады в разные монастыри. 
В Новодевичьем хранится серебряная водо-
святная чаша во имя убиенного Иоанна V. Жена 
царевича была пострижена в монахини Ново-
девичьего монастыря.

Обитель тесно связана с российским пре-
столом. После смерти Ивана Грозного на трон 
взошёл его младший сын Фёдор Иоаннович. 
Он был женат на сестре Бориса Годунова Ири-
не. Царь был набожным. А после его кончины 
править государством стал Годунов. Для Ново-
девичьего монастыря это было кардинальное 
изменение статуса. Борис Годунов жил здесь 
в келье у своей сестры Ирины Фёдоровны, ко-
торая после смерти мужа выбрала служение 
Богу. Она стала инокиней Александрой.

— Этим поступком Ирина освободила ведь 
место на престоле для своего брата, — расска-
зывает куратор. — В принципе, она была на-
следницей. Благодаря Годунову монастырь 
ждали большие изменения. Помня набеги та-

тар и гиреев, он дал большие 
деньги на строительство 

каменных стен.
Об Ирине Го-
дуновой на  

в ы с т а в к е 
н а п о м и -

нает икона Иоанна Предтечи в краси-
вом окладе. Как говорят организаторы, 
происхождение этой реликвии балкан-
ское. Как ни странно, но русский двор 
имел южные корни. Бабка Ивана Гроз-
ного была дочерью сербского деспо-
та Бранковича. Иоанн Предтеча — со-
именный святой Ивана Грозного. Есть 
версия, что эта икона ранее принадле-
жала ему, а потом перешла в дом Году-
новых и хранилась там.

Обитель стала очевидцем мно-
гих событий русской истории. По-
строенный вблизи Смоленской доро-
ги и трёх старинных переправ через 
броды Москвы-реки монастырь при-
нимал на себя удары крымских та-
тар, был свидетелем Смуты в начале 
XVII века, когда он неоднократно пе-
реходил из рук в руки, а в 1612 году, при осво-
бождении столицы от польских интервентов, 
под его стенами произошло одно из крупней-
ших сражений того времени.

— Часто в монастыре стояли военные, — 
рассказала Марина Шведова. — Первыми по-
явились смоленские солдаты, которых князь 
Шуйский нанял для защиты Ивана Болотни-
кова. Затем в 1605 году появился польский 
царевич Владислав, которого собирались 
короновать в России. И, чтобы не допустить 
войско польское в Москву, бояре отдали Но-
водевичий монастырь иноземцам. Вместе 
с гетманами они оказались в самой незащи-
щённой части города.

Как говорит куратор, в Смуту монастырь 
практически перестал существовать. Самое 
разорение он пережил, когда там оказалось 
второе ополчение с князем Трубецким и ка-
заками. Они выгнали всех монахинь и ино-
кинь, разграбили и сожгли монастырь. Битва 
за освобождение Москвы началась под сте-
нами Новодевичьего монастыря. 
Позже этот день стал 
од н и м из по-
ч и т а е м ы х 
на Руси.
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Рэперу Шуге из BTS грозит  
до пяти лет тюрьмы  
за управление скутером  
в нетрезвом виде

Юлия Фролова 

В Южной Корее продолжает разгораться скан-
дал вокруг участника группы BTS Шуги, за-

держанного 6 августа за вождение электроскуте-
ра в нетрезвом виде. Сам музыкант и владеющий 
BTS лейбл Big Hit Music принесли извинения, 
но кампания по «отмене» Шуги на родине уже 
запущена. Пока полиция разбирается с материа-
лами дела — главному рэперу коллектива может 
грозить до пяти лет лишения свободы, — фана-
ты BTS устроили массовую травлю и призывают 
выгнать музыканта из группы. «Известия» разби-
раются, как конфликт отразится на судьбе само-
го популярного бойз-бенда в мире, воссоедине-
ние которого после демобилизации участников 
коллектива в 2025 году оказалось под угрозой.

Культура «отмены» в Корее связана в пер-
вую очередь с айдолами (так называют южно-
корейских артистов), которые находятся под 
пристальным вниманием общественности. По-
этому за их имиджем строго следят менеджеры. 
Любой скандал бьёт по репутации как самого 
айдола, так и по доходам их лейблов. Корейцы 
склонны требовать от знаменитостей пример-
ного этического поведения. Нередко возму-
щение поклонников вызывают даже фотогра-
фии совершеннолетних артистов с сигаретами.

Поэтому потрясением для k-pop-фанатов ста-
ло сообщение лейбла Big Hit Music — владель-
ца самой популярной южнокорейской группы 
BTS — о том, что её участника Мин Юнги, более 
известного как Шуга, задержали за вождение 
в нетрезвом виде вечером 6 августа. Главный 
рэпер коллектива возвращался домой на элек-
тросамокате. Во время парковки музыкант 
упал, а на помощь ему поспешил полицейский. 
Он-то и заметил, что участник BTS нетрезв.

— Шуга был оштрафован и лишён прав в ре-
зультате проверки на трезвость. Инцидент 
не привёл к травмам или ущербу, и музыкант 
вернулся домой под конвоем полиции. Как 
работник социальной службы, он получит 
дисциплинарное взыскание от своего рабо-
тодателя, — говорится в заявлении Big Hit, опуб-
ликованном на платформе Weverse.

Фактически лейбл сыграл на опережение: 
официальная информация о происшествии 
вместе с извинениями появилась раньше, 
чем о ней написали таблоиды или нетизены — 
так в Корее называют пользователей соцсе-
тей, чьи комментарии влияют на обществен-
ное мнение. Одновременно с компанией свои 
извинения принёс и сам Шуга, который не-
сколько месяцев не выходил на связь с поклон-
никами: как и другие участники BTS, рэпер 
проходит обязательную для всех южноко-
рейских мужчин срочную военную службу. 
В отличие от товарищей, из-за травмы плеча 
он проходит альтернативную службу в каче-
стве соцработника.

— Хотя никто не пострадал и ничего не было 
повреждено, я склоняю голову в извинении пе-
ред вами всеми, потому что несу ответствен-
ность за свои действия и мне нет оправдания. 
Впредь я буду более осторожен, — написал ар-
тист в своём блоге на Weverse.

Несмотря на то что Big Hit не раскрыл про-
цент алкоголя в крови музыканта, предпола-
галось, что он превышает установленный за-
коном предел в 0,08%, поскольку музыкант 
понёс административное наказание в виде 
лишения водительских прав и штрафа. Одна-
ко позже агентство Yonhap со ссылкой на ис-
точники в полиции сообщило, что уровень 
содержания алкоголя в крови музыканта со-
ставлял 0,227%. Согласно южнокорейскому 
законодательству, при концентрации алко-
голя в крови от 0,08% и выше водитель лиша-
ется водительского удостоверения и наказы-
вается лишением свободы на срок не менее 
одного года, но не более двух лет либо выпла-
чивает штраф в размере от 5 до 10 млн вон 
(от 330 тыс. до 670 тыс. рублей). Но если этот 
показатель превышает 0,2%, наказание уже-
сточается: правонарушителю грозит заклю-
чение на срок от двух до пяти лет или штраф 
в размере от 10 до 20 миллионов вон (до 1,3 млн 
рублей). Так дело Юнги из административно-
го может быть переквалифицировано в уго-
ловное. 
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Спорт

Денис Сафронов

Российская теннисистка Елена Вес-
нина, несмотря на планируемое за-

вершение карьеры, не собирается пол-
ностью уходить из спорта и намерена 
развивать свою академию, а возмож-
но, займётся и тренерской деятельно-
стью. Одна из опытнейших теннисисток 
России, пятикратная участница Олим-
пийских игр, обладательница золота 
Рио-2016 в паре и серебра Токио-2020 
в миксте в интервью «Известиям» 
и «Спорт-Экспрессу» поделилась мне-
нием о выступлении российских тенни-
систов на Олимпиаде в Париже, разобра-
ла игру Андрея Рублёва на «Мастерсе» 
в Монреале, а также рассказала о пла-
нах на жизнь после завершения карьеры.

Вы заявляли, что минувшая Олимпиа-
да и нынешний сезон станут для вас по-
следними в карьере. Это окончательное 
решение?

Да, Игры в Париже, которые стали 
для меня пятыми по счёту, совершенно 
точно последние. А по поводу сезона: 
у меня ещё есть замороженный рейтинг, 
поэтому я могу его использовать в тече-
ние этого и следующего годов. Надо бу-
дет исходить из моего физического со-
стояния, буду ли я готова продолжать. 
Ещё важно, чтобы у меня сложился дуэт 
с напарницей, так как она сейчас трав-
мирована. Из-за этого мы не смогли вы-
ступить на нескольких соревновани-
ях. Но сезон я пока не завершаю. Может 
быть, даже и в следующем поиграю.

Какие впечатления у вас от Игр в Пари-
же в сравнении с предыдущими Олим-
пиадами?

Завершившаяся Олимпиада очень 
противоречивая во многих смыслах. 
Мне понравилось то, что мы играли 
на кортах «Ролан Гаррос», всё-таки они 
лучшие в мире, равно как и стадион. Что 
касается условий в Олимпийской де-
ревне, возникали разные нюансы. Как 

мне показалось, в Токио кровати были 
удобнее. Плюс сказывалось отсутствие 
кондиционеров, и это вызывало диском-
форт. Всё-таки в Париже как минимум 
пару дней стояла невыносимая жара.

В Токио тоже имелись свои нюансы 
из-за коронавируса, но в плане органи-
зации японцы молодцы и сделали всё 
очень чётко. А в Париже, конечно, были 
свои небольшие недочёты. Но в целом 
Олимпиада — это всегда праздник спор-
та, и когда ты туда приезжаешь, то по-
нимаешь, что едешь за медалями. Все 
находятся в одинаковых условиях. По-
этому ты адаптируешься максимально 
быстро и не страдаешь, а готовишься 
к своему матчу.

Следили ли вы за церемонией закрытия 
Олимпиады?

Честно, не полностью. Видела от-
рывки.

Но можно ли сказать, что церемония за-
крытия получилась менее скандальной, 
нежели церемония открытия?

Да, с этим я соглашусь. Не стали орга-
низаторы в этот раз рисковать.

Есть у вас планы после того, как завер-
шите карьеру?

В скором времени у меня должна 
открыться академия тенниса в Сочи, 
и я планирую ею активно заниматься. 
Буду консультировать, тренировать де-
тей, наших юниоров. В принципе мне 
нравится и смотреть, и комментировать 
теннис. Тренерская работа тоже вполне 
обсуждаема. Вообще, теннис — это моя 
жизнь, поэтому я не планирую никуда 
уходить. Он всегда будет в моей жизни.

Следили за игрой Дианы Шнайдер на тур-
нире в Торонто, где она уступила в полу-
финале Джессике Пегуле?

Да. Хочется сказать, что Диана боль-
шая молодец. Она сразу же после Олим-
пиады полетела в Канаду ради высту-
пления, а это очень небольшой срок для 

адаптации и перехода с грунта на хард. 
У неё было столько потрясающих побед 
на этом турнире. Она обыграла и Люду 
Самсонову, и Магдалену Френх...

И прошла вторую ракетку мира Гауфф.
Да, и это, наверное, основная победа 

для Дианы. Ведь ранее игроков из топ-10 
она ещё не обыгрывала. Диана прогрес-
сирует, и медаль на Олимпиаде дала ей 
положительный заряд.

Общались с Дианой и Миррой после про-
игранного на Олимпиаде финала?

Я просто поздравила девочек с меда-
лью. Особо мы не общались после той 
игры, так как они были расстроены. Всё-
таки поражение есть поражение, тем 
более в финале... Это самое обидное. 
Но я думаю, девчонки понимают, что 
заслужить серебряную медаль Олим-
пиады, впервые встав в пару с челове-
ком, — это чудо из чудес, которое ред-
ко, но случается на Олимпийских играх.

Как бы вы оценили выступление россий-
ских теннисистов на Олимпиаде и своё 
в частности?

По себе скажу, что мы могли сыграть 
лучше. Нам где-то не хватило сыгран-
ности с Катей Александровой. Пер-
вый круг всегда получается немного 
нервным, и очень важно это преодо-
леть. Но у нас, к сожалению, этого сде-
лать не получилось. Если же говорить 
об остальных, то выступление девчо-
нок (Мирры Андреевой и Дианы Шнай-
дер. — «Известия») — это было что-то не-
вероятное. Честно вам скажу, мало кто 
этого ожидал.

Роковые двойные
Рублёв не смог выиграть третий «Мастерс» в карьере

Сергей Подушкин

Россиянин Андрей Рублёв не смог 
выиграть «Мастерс» в Монреале, 

уступив в двух партиях Алексею По-
пырину — сыну русских эмигрантов, 
представляющему Австралию. Впро-
чем, для Рублёва, даже несмотря на да-
леко не лучший теннис в финале, турнир 
в Канаде можно назвать настоящим про-
рывом после серии крайне слабых ре-
зультатов в последние несколько меся-
цев. На этой неделе 26-летний россиянин 
сыграет ещё на одном турнире катего-
рии ATP 1000 в Цинциннати, где стартуют 
и другие звёзды нашего тенниса.

Вообще, нынешний сезон в испол-
нении Андрея можно назвать крайне 
удивительным. В начале года он выиг-
рал турнир в Брисбене и дошёл до чет-
вертьфинала Открытого чемпионата 
Австралии, однако во время полуфи-
нала в Дубае в феврале против Алек-
сандра Бублика внезапно взорвался, 
накричал на линейного судью и был дис-
квалифицирован. После этого на протя-
жении почти шести месяцев он действо-
вал очень плохо, постоянно проигрывая 
в первых или в крайнем случае вторых 
матчах, за одним ярким исключением.

Теннисным оазисом стал «Мастерс» 
в Мадриде в конце апреля — начале 
мая, выигранный Рублёвым в эффект-
ном стиле с победой на пути к титулу 
над испанцем Карлосом Алькарасом. 
При этом россиянин по ходу турнира 

ещё и заболел, но это не помешало ему 
взять столь значимый титул. Однако 
после этого впечатляющего успеха Ан-
дрей продолжил проигрывать, ругать-
ся на корте, не справляясь с внутренни-
ми демонами.

Психологические сложности были 
видны невооружённым глазом. И в Мон-
реале Рублёв это подтвердил. Он рас-
сказал на одной из пресс-конференций, 
что многие годы страдал от депрессии, 
испытывал ментальные трудности 
и в 2024-м уже не мог с ними справлять-
ся. То есть в обычной жизни он контро-
лировал эмоции, а на корте в стрессовых 
ситуациях взрывался. И это, конечно, не-
гативно влияло на его игру. Но сейчас, 
по его словам, он чувствует себя лучше, 
что отразилось на игре. Рублёв, в частно-
сти, в четвертьфинале выбил лидера ми-
рового рейтинга итальянца Янника Син-
нера, а в полуфинале справился с другим 
итальянцем Маттео Арнальди, которо-
му недавно уступил на «Ролан Гаррос».

— Во многом я пытался разобрать-
ся сам, — рассказывал Рублёв журна-
листам. — Многие вещи я пытался ре-
шить с разными психологами, проходил 
всякие курсы, но тот, кто мне очень по-
мог, — это Марат Сафин. Как бы забавно 
это ни звучало, это правда. Марат мне 
очень помог, за что я ему благодарен. По-
сле Уимблдона мы с ним прекрасно по-
говорили.

В финале канадского «Мастерса» Ан-
дрей считался явным фаворитом. Ведь 

его соперником был теннисист, который 
перед стартом турнира занимал только 
62-е место в рейтинге ATP. Однако Попы-
рин в Монреале показывал теннис экс-
тра-класса. С учётом финала он обыграл 
подряд пятерых теннисистов из топ-20, 
в том числе троих из первой десятки. 
И в финале 25-летний уроженец Сид-
нея отнюдь не зажался, а выдал очень 
классный теннис, особенно в ключе-
вые моменты.

Что же касается Рублёва, он, конеч-
но, был спокойнее, чем в худших с точ-
ки зрения выплеска негативных эмоций 
матчах года. Но всё равно пока небезу-
пречен. В дебюте первого сета он сра-
зу же начал с отданной подачи под ноль 
с двумя двойными ошибками (0:2). По-
сле чего издал душераздирающий 
вопль. А когда с 15:40 Попырин в чет-
вёртом гейме удержал подачу и сделал 
счёт 3:1 в свою пользу, Андрей совсем 
расстроился. Россиянин вновь двойной 
ошибкой отдал свой гейм, по сути, окон-
чательно сдавшись в первой партии.

Рублёв в финале вообще очень плохо 
подавал (44% попадания первым мячом). 
Причём и на второй подаче действовал 
совсем уж нелучшим образом, порой 
слишком пассивно, позволяя Попыри-
ну диктовать ход розыгрышей. В старто-
вом гейме второй партии Андрей вновь 
отдал свою подачу, причём опять сделал 
двойную в важный момент — при 15:30. 
Правда, в середине сета россиянин, ка-
залось, перехватил инициативу, под-
давив оппонента. Рублёв не без труда 
удержал подачу при 1:3, а затем и срав-
нял счёт. Пусть не без помощи Попыри-
на, который, в свою очередь, на брейк-
пойнте Андрея сделал двойную.

Вот только прекрасным шансом пе-
реломить ход игры россиянин не вос-
пользовался, подарив следующий гейм. 
А как ещё охарактеризовать две двой-
ные при 3:3? В итоге австралиец вско-
ре поставил победную точку в финале, 
который Рублёву явно не удался. Попы-
рин, кстати, благодаря титулу поднялся 
в рейтинге на 39 мест — до 23-й позиции, 
Рублёв с восьмого места переместил-
ся на шестое.
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Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ал
ек

се
й 

Ф
ил

ип
по

в 
| Р

И
А 

Но
во

ст
и

Человек в ПАОК
Как российские легионеры выступают за рубежом

Алексей Фомин 

Новые сезоны в европейских клубных 
футбольных чемпионатах стартуют 

в течение ближайшего месяца, и в неко-
торых из них вновь примут участие рос-
сийские легионеры. А часть из них уже 
играют в еврокубках, где их команды вы-
ступают на стадии квалификации. Так, 
греческий ПАОК потерял шансы на по-
падание в групповой этап Лиги чемпио-
нов и теперь попробует пройти в группо-
вой этап Лиги Европы. Одним из лидеров 
команды является полузащитник Маго-
мед Оздоев. Кроме того, 13 августа за эту 
команду дебютировал нападающий Фё-
дор Чалов.

Между тем на прошлой неделе со-
стоялся долгожданный первый выход 
на поле в составе французского «Пари 
Сен-Жермен» вратаря Матвея Сафоно-
ва. Он 7 августа сыграл в товарищеском 
матче против австрийского «Штурма», 
за который, в свою очередь, дебютиро-
вал другой российский голкипер Да-
ниил Худяков. А один из лидеров фран-
цузского «Монако» Александр Головин 
получил травму. О том, как складыва-
ется заграничная карьера у российских 
футболистов, — в материале «Известий».

�� САФОНОВ СЫГРАЛ  
ПЕРВЫЙ МАТЧ ЗА ПСЖ

ПСЖ начал предсезонный сбор 16 июля. 
Сезон у них стартует уже 16 августа, ко-
гда в первом туре чемпионата Франции 
столичный клуб сыграет в гостях с «Гав-
ром», за который выступает ещё один 
россиянин — полузащитник Далер Ку-
зяев. 7 августа Сафонов вышел на поле 
в составе своей новой команды в това-
рищеском матче против австрийского 

«Штурма». Встреча завершилась со счё-
том 2:2. Уже 10 августа подопечные Луи-
са Энрике играли контрольный матч про-
тив немецкого «РБ Лейпциг» (1:1). Там уже 
все 90 минут отыграл основной голкипер 
парижан — итальянец Джанлуиджи Дон-
нарумма, чемпион Европы-2020. Его при-
сутствие является одной из главных про-
блем Сафонова, которому будет непросто 
вытеснить из основы одного из сильней-
ших вратарей мира последних лет. Тем 
не менее игра Матвея против «Штурма» 
удовлетворила большинство экспертов.

— Можно порадоваться, что Сафонов 
начал играть за ПСЖ, пусть пока и толь-
ко в товарищеском матче, — заявил «Изве-
стиям» тренер вратарей сборной России 
Виталий Кафанов. — Матвей действовал 
достаточно уверенно, а два пропущен-
ных мяча не были следствием его ошибок. 
Один из них был пропущен в результате 
выхода один на один, второй — в результа-
те отличного удара в угол с линии штраф-
ной. В остальных случаях Сафонов был 
надёжен. Отмечу ещё уверенное руко-
водство обороной, например при стан-
дартных положениях, которых во время 
матча со «Штурмом» у ворот ПСЖ было 
немного, но в каждом из них бросалось 
в глаза, что оборона слушается Матвея 
и выполняет его указания.

�� ОЗДОЕВ И ЧАЛОВ  
В ЛИГЕ ЧЕМПИОНОВ

Магомед Оздоев в прошлом сезоне стал 
одним из главных творцов победы ПАОК 
в чемпионате Греции. Он отыграл почти 
все матчи турнира и забил в них шесть 
мячей, что довольно много для опорно-
го полузащитника. Нынешним летом его 
команда занята играми на ранних стади-
ях Лиги чемпионов. В июле она прошла 

боснийский «Борац» (3:2; 1:0) во втором 
квалификационном раунде. Причём Оз-
доев отдал голевой пас в ответной игре 
на выезде.

Далее в третьем раунде Магомед оты-
грал полностью выездной матч против 
шведского «Мальмё», закончившийся 
вничью 2:2. Тогда же перешедший в на-
чале августа из московского ЦСКА Фё-
дор Чалов впервые попал в заявку гре-
ческого клуба, но на поле так и не вышел.

13 августа их команда провела дома 
ответную встречу. Оздоев вышел в стар-
товом составе и отыграл богатый на голы 
первый тайм, по итогам которого ПАОК 
вёл 3:2. После перерыва результатив-
ность резко упала. А на 72-й минуте Ма-
гомед был заменён на Чалова, который 
дебютировал за греческий клуб. Особо 
ярких эпизодов с его участием не было, 
а греческая команда на последних секун-
дах основного времени упустила побе-
ду, позволив «Мальмё» сравнять счёт. 
В ходе дополнительного времени швед-
ский клуб повёл 4:3 и выбил ПАОК из тур-
нира. Теперь ему предстоит играть в ра-
унде плей-офф Лиги Европы. В случае 
победы он пройдёт в групповой этап вто-
рого по значимости соревнования конти-
нента. В чемпионате Греции стартовать 
ПАОК, так же как и ПСЖ в чемпионате 
Франции, предстоит в ближайшие вы-
ходные.

— Уверен, что Чалов обязательно за-
играет в составе ПАОК, — поделился 
мнением с «Известиями» бывший полу-
защитник сборной России Александр 
Мостовой. — Он достаточно квалифи-
цированный нападающий, который 
был одним из лидеров ЦСКА, однажды 
стал лучшим бомбардиром чемпиона-
та России. А я бы не сказал, что первен-
ство Греции как-то сильно превосхо-

дит РПЛ, чтобы не заиграть в нём. Как 
показал опыт того же Оздоева, в этом 
нет ничего сложного. Тем более Маго-
мед наверняка поможет Фёдору адап-
тироваться в коллективе. А если ПАОК 
пройдёт в групповой этап Лиги чемпио-
нов, то это будет особый вызов для двух 
российских игроков, но они могут с ним 
справиться, тем более оба уже играли 
в данном турнире за ЦСКА и «Зенит», 
определённый опыт имеют.

�� ДЕБЮТ ХУДЯКОВА  
В «ШТУРМЕ»

В 2022 году в возрасте 18 лет молодой 
вратарь ярко дебютировал в РПЛ за «Ло-
комотив». И провёл достаточно много 
качественных матчей, но ему не повез-
ло оказаться в основе команды в пери-
од тотального кризиса, когда «железно-
дорожники» едва не оказались в зоне 
вылета из премьер-лиги. Когда в конце 
того года сменилось руководство и при-
шёл новый главный тренер Михаил Га-
лактионов, клуб тут же приобрёл у «Хи-
мок» Илью Лантратова.

Лантратов сразу стал основным 
и с тех пор полтора года играет по чти 
безупречно, что изначально оставля-
ло мало шансов Худякову на получе-
ние игровой практики. Нынешним ле-
том контракт с ним не был продлён. 
И агенты нашли Даниилу работу в Ав-
стрии. В прошлом сезоне «Штурм» выиг-
рал чемпионат страны и теперь сыграет 
в групповом этапе Лиги чемпионов. На-
циональное первенство начнётся в кон-
це августа.

Поэтому пока 20-летний россиянин 
отметился только игрой в товарищеском 
матче против ПСЖ, закончившемся вни-
чью (2:2).
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